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В чем формула  
спасения России
Передача «Разговор с мудрецом» на радио «Звезда»  
от 29 ноября 2024 года

Анна Шафран: Здравствуйте, друзья! Это 
программа «Разговор с мудрецом» на ра-
дио «Звезда». С нами Сергей Ервандович 
Кургинян  — политолог, публицист, те-
атральный режиссер и лидер движения 
«Суть времени». Сергей Ервандович, при-
ветствуем Вас!

Сергей Кургинян: Здравствуйте!

Анна Шафран: У нас тут столько событий 
разворачивается, с одной стороны. А  с 
другой стороны, есть какие-то постоян-
ные вещи.

Вот — русская культура. Вряд ли кто-
то будет спорить с тем, что это явление 
уникальное и, в общем-то, весьма уважа-
емое в мире. С одной стороны, ею восхи-
щаются, с другой стороны, ее боятся се-
годня, если отмена пошла. Да, понятно, мы 
можем говорить про русофобию в целом, 
но, может быть, существуют какие-то до-
полнительные, иные причины, о которых 
мы должны знать и порассуждать. Могли 
бы мы сегодня с Вами об этом поговорить?

Сергей Кургинян: С удовольствием, я про-
сто отреагирую на Ваше «у нас столько 
всяких событий происходит, но есть по-
стоянное». В советское время был такой 
короткий анекдот: «Что у нас самое посто-
янное?» — «Временные трудности».

Анна Шафран: А мне вспоминается: «Ну 
как там в мире?» — «Нестабильность».

Сергей Кургинян: У  нас самое посто-
янное  — временные трудности. Так что 
в этом смысле я благодарен, что мы об-
суждаем русскую культуру, а не что-ни-
будь резко более актуальное, во-первых, 
потому что это резко более актуальное 

Внутри всего подлинно русского находится 
универсальность, которая есть симфонизм, 
полифонизм, единство трансцендентного 
и имманентного, целостность, гештальт

Продолжение на стр. 2

11 ЧТО ТАКОЕ 
ТРАМПИЗМ И 
ОТКУДА ОН ВЗЯЛСЯ?

Трамписты не будут нести 
демократию на штыках  
куда попало. Но на 
попытку бросить вызов 
гегемонии США они 
будут отвечать гораздо 
жестче, чем демократы

15 ИНДИЙСКИЙ 
СКРИПАЛЬ

Несмотря на утверждения 
о том, что в настоящее 
время у Канады якобы  
есть доказательства при-
частности Индии  
к политическому убийству,  
ни премьер-министр,  
ни другие представители  
Канады конкретных фак-
тов так и не привели

Николай Сверчков. В метель. 1800-ые
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все время обсуждается, и во-вторых, по-
тому что такие обсуждения носят на себе 
отпечаток либо чрезмерного официоза, ли-
бо журналистской легкомысленности, ког-
да люди обсуждают то, что они не очень 
точно знают.

Может быть, это все прояснится че-
рез какое-то время, и мы поймем, каков 
все-таки формат нашего сегодняшнего 
бытия, что безумно важно и о чем я неод-
нократно говорил. Подчеркиваю, что одно 
дело как-то справляться с существующим 
очагом конфликта: справляться с трудом, с 
большими издержками и так далее; а дру-
гое дело — столкнуться с чем-нибудь бо-
лее новым и совсем масштабным.

И тогда возникнет главный вопрос — 
насколько динамична наша обществен-
но-политическая жизнь, насколько бы-
стро она не катастрофическим образом 
трансформируется и успеваем ли мы за 
этими изменениями, которые вполне воз-
можны. И  которые только маркируются 
фигурой Трампа, а на самом деле там уже 
давно не Трамп, а Вэнс; и даже не Вэнс, 
а какие-то очень серьезные круги милли-
ардеров, занимающихся совсем новыми 
технологиями.

Куда это все двинется, как будет рас-
кручиваться — это всё вопросы, которые 
могут приобрести для нас значение испы-
тания. И испытанием будет только то, как 
быстро мы без паники и катастроф сможем 
поменять то, что нам кажется невозмож-
ным изменить.

Поэтому я думаю, что наступит время 
более подробного и глубокого обсуждения 
всего этого, а сейчас, к сожалению, — ли-
бо официоз, либо поверхностность. А то, 
о чем Вы говорите, возможно, гораздо 
важнее всех этих «временных трудностей», 
потому что оно в конечном итоге является 
попыткой обнаружить источник происхо-
дящего.

Как когда-то говорил герой шекспи-
ровской трагедии:

Вот он, гнойник довольства и покоя:
Прорвавшись внутрь, 

он не дает понять,
Откуда смерть.

Во-первых, может быть, его лучше вскрыть? 
Во-вторых, в чем этот гнойник? И так да-
лее.

Итак, русская культура, ее своеобразие 
и ее внутренняя двойственность. Наверное, 
уже есть слои нашего населения, которые 
неточно знают, на каком языке Татьяна ла-
рина писала свое знаменитое письмо Евге-
нию онегину:

Я к вам пишу — чего же боле?
Что я могу еще сказать? —

она на каком языке это писала? На фран-
цузском. И об этом прямо говорит Пуш-
кин. Письмо кое-как учили в школе, 
а комментарии Пушкина внутри самого 
«Евгения онегина» не изучали.

Казалось бы, эта литература вообще 
вся вторична с точки зрения того, что все 
верхи говорят по-французски, всё время 
апеллируют к французским произведени-
ям, французской моде и прочему. И  вот 
герой бессмертной грибоедовской комедии 
«горе от ума» говорит:

Чтоб истребил господь 
нечистый этот дух

Пустого, рабского, 
слепого подражанья...

А с другой стороны, она совершенно 
ни на что не похожа. Что эта Татьяна ла-
рина, которая пишет письмо по-француз-
ски, знает о русской жизни? откуда это 
внутреннее «Татьяна (русская душою...)», 
«любила русскую зиму». откуда это все?

откуда то, что она по совету няни во-
рожит и использует архаично-крестьян-
ские обряды? Когда она хочет узнать свою 

судьбу, она вдруг оказывается совсем-со-
всем русская.

Почему, когда она получает возмож-
ность сходить в библиотеку Евгения оне-
гина и смотреть его пометки и содержание 
той интеллектуальной продукции, с кото-
рой он соприкасается, ее губы начинают 
шептать: «Уж не пародия ли он?» Почему 
дальше пишется:

Чем ныне явится? Мельмотом,
Космополитом, патриотом,
Гарольдом, квакером, ханжой,
Иль маской щегольнет иной...

откуда одновременность совсем фунда-
ментальной русскости гения с очевидными 
африканскими корнями и вся эта потряса-
ющая вовлеченность в Запад? Мы же даже 
не измеряем до сих пор объем этой вовле-
ченности.

Например, бытует мнение — отчасти 
справедливое, но отчасти же нет! — что 
в России не было инквизиции. Конеч-
но, в том виде, в каком она осуществля-
лась Торквемадой и его последователями, 
не было. Но она же была. геннадий гонзов 
же проводил инквизиционные меропри-
ятия в Новгороде и в других местах. Это 
же исторически очевидно. Менее известно, 
что он делал это при прямых консультаци-
ях доминиканцев, которые сидели прямо у 
него.

Наша вовлеченность в английские дела 
почти беспрецедентна. Андреевский флаг, 
лефорты, брюсы, гордоны и прочие  — 
это же всё определенный круг, входящий 
в определенные западные параструктуры. 
Но не с этого началось.

Английской компании были предо-
ставлены особые права и Иваном грозным, 
который хотел сочетаться браком с Елиза-
ветой. И ведь каждый раз, когда Россия 
пыталась сдвинуться с этого английского 
направления, — условно говоря, консер-
вативного, — когда всякий православный 
и прочий фундаментализм нарастал, то это 
была регуляция со стороны Англии, а Ев-
ропа или Ватикан просто требовали, чтобы 
мы с ними сблизились и вообще срослись.

Шарахаясь от Англии к Европе, мы 
попадали на путь сближения с конфес-
сиональным конкурентом. Шарахаясь 
обратно — в нечто диаметрально проти-
воположное. И мы же знаем, что до сих 
пор некие греческие центры религиозной 
ортодоксии находятся под очень большим 
влиянием англичан. И что там существуют 
кельи английских королевских особ, при-
езжающих порисовать, а вовсе не наших 
представителей элиты, чуждой всему это-
му западному духу.

Да и сама эта чуждость тоже дер-
жится на сильном «подперчивании» Ан-

глии — она такова на протяжении долго-
го времени, потому что противодействие 
сближению Руси и Европы всегда было 
самым вкусным «блюдом» для Англии. Это 
сближение носило в основном немецкий 
характер. Я говорю, казалось бы, о гонзове, 
о доромановской эпохе, о Софье Палеолог, 
а на самом деле речь идет о другом.

Речь идет о том, что мы 30 лет сбли-
жались-сближались  — и досближались 
до «орешника». Пока что. А  дальше  — 
со всеми остановками, то есть до полного 
конфликта. За что боролись, на то и напо-
ролись.

С конфессиональной точки зрения, 
как только речь идет об ориентации на 
Европу, — это сближение с Ватиканом. 
Смертельное столь же, как и сближение 
с германией. Не потому, что собственно 
сближение с германией смертельно,  — 
это не так! германия — наш органический 
континентальный союзник, но... только мы 
уже в двух мировых войнах поучаствова-
ли с нею! На самом деле это двусторон-
няя медаль: эта сторона — действительно, 
органический союзник, а вот эта  — ба-
бах! — и две мировые войны. Как это все 
происходит?

Анна Шафран: Мы остановились с Вами на 
парадоксе: с одной стороны, вроде бы ор-
ганично мы вполне можем сосуществовать, 
но как-то все время получается, что мы ра-
дикально обращаемся друг 
к другу другими сторонами.

Сергей Кургинян: Да. Есть 
совершенно патриотиче-
ские, но при этом очень 
стремящиеся к сближе-
нию с европейской базовой 
конфессией — католициз-
мом — круги даже в Рус-
ской православной церкви, 
они вполне осознанно и на 
протяжении многих деся-
тилетий заявляют, что рас-
хождение с Европой — это 
английский замысел.

Теперь у нас еще по-
явился Китай в качестве 
некой новой возможно-
сти. А  также игры с Тур-
цией и все прочее. К кому 
примкнуть?

Мы всё время невро-
тично пытаемся оказаться 
с кем-нибудь, а эти различ-
ные «кто-нибудь» смотрят 
на нас одинаково враж-
дебными глазами. Абсо-
лютно одинаково. Может 
быть, рационально, на вре-
мя, готовы нас поддержать, 

но внутренне рассматривают нас отнюдь 
не как что-то, что может по своим зако-
нам жить и развиваться.

Вместо этого все время обнаружива-
ешь сочетание страха, желания пожрать 
другого и глубокой внутренней враждеб-
ности, чуждости. И  это касается одно-
временно и Запада, и Востока. Вот так мы 
живем. Как пелось в одной из песен: «Вот 
так и живем, не ждем тишины».

Что же это за жизнь? И что же в Та-
тьяне лариной кроме того, что она писала 
по-французски?

Есть у нас такой очень крупный, инте-
ресный, талантливый писатель Иван Алек-
сеевич Бунин, эмигрировавший после рево-
люции в Европу. Но я сейчас не об этом.

Бунин обожал произведение льва 
Николаевича Толстого «Война и мир» 
и заявил, что он мечтает сократить «Вой-
ну и мир»: убрать длинноты, создать более 
плотные связки между кусками, — чтобы 
это великое произведение могло получить 
премию гонкуров за изящество, за высокие 
литературные достижения и так далее.

Но вся беда тут заключается в том, 
что Бунин — человек талантливый, а Тол-
стой — гений, и меряем мы русскую лите-
ратуру все-таки Толстым, а не Буниным, я 
надеюсь. А Толстой не хотел получать пре-
мию гонкуров.

Анна Шафран: Более того, он написал так, 
как считает необходимым.

Сергей Кургинян: Толстой хотел пропове-
довать. И, как мы знаем, небезрезультатно 
этим занимался. он не хотел быть писа-
телем — он хотел быть пророком, пропо-
ведником. И это касается всего того, что 
создает рельеф подлинно великой русской 
литературы. Это и Достоевский, и Толстой, 
и, конечно же, Пушкин, и лермонтов, и Не-
красов, и, в конце концов, Чехов (при всей 
его кажущейся скромности).

«К моим мыслям о человеческом сча-
стье всегда почему-то примешивалось 
что-то грустное, теперь же, при виде 
счастливого человека, мною овладело 
тяжелое чувство, близкое к отчаянию. 
<...> ...как, в сущности, много доволь-
ных, счастливых людей! Какая это по-
давляющая сила! Вы взгляните на эту 
жизнь: наглость и праздность сильных, 
невежество и скотоподобие слабых, кру-
гом бедность невозможная, теснота, вы-
рождение, пьянство, лицемерие, вранье... 
Между тем во всех домах и на улицах 
тишина, спокойствие; из пятидесяти 
тысяч живущих в городе ни одного, ко-
торый бы вскрикнул, громко возмутился. 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Казнь стригольников в Новгороде. 1375

Константин Коровин. Сон Татьяны. 1899
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Мы видим тех, которые ходят на рынок 
за провизией, днем едят, ночью спят, 
которые говорят свою чепуху, женятся, 
старятся, благодушно тащат на клад-
бище своих покойников, — хорошая фра-
за! — но мы не видим и не слышим тех, 
которые страдают, и то, что страшно 
в жизни, происходит где-то за кулисами. 
Все тихо, спокойно, и протестует одна 
только немая статистика: столько-то 
с ума сошло, столько-то ведер выпито, 
столько-то детей погибло от недоеда-
ния... И такой порядок, очевидно, нужен; 
очевидно, счастливый чувствует себя хо-
рошо только потому, что несчастные 
несут свое бремя молча, и без этого мол-
чания счастье было бы невозможно...

Надо, чтобы за дверью каждого до-
вольного, счастливого человека стоял 
кто-нибудь с молоточком и постоян-
но напоминал бы стуком, что есть не-
счастные, что как бы он ни был счаст-
лив, жизнь рано или поздно покажет ему 
свои когти, стрясется беда — болезнь, 
бедность, потери, и его никто не увидит 
и не услышит, как теперь он не видит 
и не слышит других».

Дальше он говорит Алёхину: «Пока 
молоды, сильны, бодры, не уставайте де-
лать добро! Счастья нет и не должно его 
быть, а если в жизни есть смысл и цель, 
то смысл этот и цель вовсе не в нашем 
счастье, а в чем-то более разумном и ве-
ликом. Делайте добро!»

говорил об этом обо всем герой, по 
словам Чехова, «с жалкой, просящею 
улыбкой, как будто просил лично для се-
бя». А кончается это всё фразой, что от его 
трубочки, когда они легли спать, был ка-
кой-то сильный запах, дождь стучал в окно 
всю ночь...

Вот это — скромнейший Чехов. Но это 
же откровенная проповедь. И  не только 
это: «Припадок»... — всё проповедь. По-
чему?

Потому что специфика русского пра-
вославия и русского язычества фантастич-
на и каким-то очень странным образом 
сочетается с написанием письма Татьяны 
лариной по-французски. Это парадок-
сальное, странное сочетание. лермонтов 
же писал:

Пятою рабскою поправшие обломки
Игрою счастия обиженных родов!
<...>
И что за диво?.. Издалёка,
Подобный сотням беглецов,
На ловлю счастья и чинов
Заброшен к нам по воле рока.

Это про Дантеса. И тут явная горечь в от-
ношении иноземцев, понаехавших в Рос-
сию, — но ведь и Романовы такие же ино-
земцы, как те, кто к ним понаехал, это 
в целом по поводу духа «тупого рабского 
преклонения» перед «французиком из Бор-
до» (я, кстати, прошу прощения, что все, 
что я произношу из литературных текстов, 
я цитирую по памяти и вдобавок так варьи-
рую, чтобы было покороче).

Это все вместе содержит в себе 
страстный протест. Значит, с одной сторо-
ны сближение идет, а с другой стороны это 
сближение отторгается.

Анна Шафран: Так что же получается, 
этим парадоксом вообще в принципе вся 
русская культура пронизана?

Сергей Кургинян: Да, конечно, но там 
ведь кроме парадокса есть простые ве-
щи. Я потом хочу сказать что-то все-таки 
о сложном, раз уж мы беседуем на такие 
темы сегодня  — в момент, когда жизнь 
наша вполне нашпигована актуальностя-
ми. А вначале самое простое.

Послушайте русское православное 
песнопение и потом переместитесь в право-
славную грецию и послушайте песнопение 
там. оно жестче, оно суше, в нем гораздо 
меньше мягкости, я бы сказал, очевидно-

го пантеизма. А дальше давайте переме-
стимся в Сирию или в коптские церкви. 
Мне случалось вот так довольно быстро 
переезжать из русских храмов в грецию. 
А потом — в пустынные места, где пра-
вославное песнопение совсем исступленно 
жесткое, оно там лишено полифонизма, 
о котором говорил недавно президент.

Полифоничность православной цер-
ковной музыки — свойство жизни именно 
русского духа. И чем дальше ты уходишь 
в, казалось бы, очень православные стра-
ны — грецию или на суровый юг пустынь 
с их аскетизмом, — тем очевиднее отличие 
от Руси в самóм музыкальном строе, и это 
же не случайно.

Значит, даже нельзя сказать, что это 
просто православие. Это русское правосла-
вие! Понимаю, что мне будут справедливо 
оппонировать, но русское язычество очень 
отличается от западного.

В русских сказках, в фольклоре есть 
очень страшные сюжеты, и совершен-
но нельзя сказать, что у нас они умиль-
ные, а там страшные. Но они по-разному 
страшные. И если говорить об этом совсем 
серьезно, то западное язычество очень 
структурированное, твердое, оно как бы 
наполнено какими-то кристаллами. А рус-
ское — напоминает воду. оно отчасти во-
дяное, очень мягкое. В воде может быть то-
же много страшного, но правда, есть это 
ощущение.

И вдруг ты начинаешь понимать, что 
как нигде понятие трансцендентного в им-
манентном, то есть потустороннее в посю-
стороннем, «свет невечерний», все находя-
щееся где-то в заоблачных высях, — что 
оно пронизывает для русского верования 
текущий бытовой мир. Я всегда говорю, что 
это — березовая роща, она пронизана све-
том. И тут вам что Шукшин, что Есенин, 
что Пушкин. Это ощущение внеприродно-
сти природного.

Не то, что мните вы, природа:
Не слепок, не бездушный лик... — 

пишет Тютчев.
ощущение потустороннего внутри по-

сюстороннего, — это главная русская со-
териологическая формула, формула уче-
ния о спасении. Невероятная связанность 
здешнего и нездешнего, как нигде, — и по-
смотрите, как это уничтожалось Западом.

Первым этапом этого уничтожения 
было введение чистилища. Я не буду го-
ворить о Вселенских соборах, на которых 
триединство (дух, душа, тело) медленно 
превращалось в двуединство (душа, тело), 
это очень далекоидущее изменение. Но по-
том-то — чистилище?

В православии нет чистилища. Заканчи-
вается земная жизнь — есть ее окончатель-
ный итог. А там — некая зона, где все это 
можно поправить, и называется она чисти-
лищем. Этой зоны у русских нет. А Запад 
начинает разделять трансцендентное и им-
манентное, возникает некая промежуточ-
ная прослоечка. И он все дальше и дальше 
трансцендентное и имманентное разделяет.

Потом, исхождение Святого Духа 
происходит токмо от отца — или от от-
ца и Сына? Это проблема филиокве. А по-
том протестантизм, где трансцендентное 
вообще отделяется: там природный мир 
богооставлен, а спасение где-то совсем 
наверху. Но если природный мир богоо-
ставлен, то с ним можно работать, как по-
вар с картошкой.

А потом возникает светскость. Русь 
не прошла ни один из этих этапов. И каж-
дый раз, когда некие «мудрецы» (был такой 
Ракитов, советник Ельцина) говорили, что 
мы сменим коды, находящиеся в ядре рус-
ской цивилизации и культуры, то я думал: 
ну ты прежде научись менять технику на 
заводах, чем ты будешь менять социокуль-
турные коды, сумасшедший!

Под этим же флагом шли измене-
ния — «мы станем как они», «сменим ко-
ды». А коды-то своеобразные. Но это бы 

еще полбеды. (Я когда говорю «беды», на-
оборот, имею в виду счастье, а вот для тех, 
кто хочет привести русский внутренний 
мир к западному стандарту, это беда.)

Когда в это всматриваешься совсем 
внимательно, вдруг понимаешь, что Россия 
парадоксальным образом не прошла «осе-
вое время» с его базовым разделением на 
этику, эстетику и гносеологию — разделе-
ние, которое произошло у греков пример-
но в V веке до нашей эры. Нет у нас этого 
разделения.

Нет представлений, что прекрасное 
может быть несправедливым и неистин-
ным, что истинное может быть некраси-
вым и несправедливым, что справедливое 
может быть некрасивым и неистинным. Нет 
этого ни в одном жителе данной странной 
территории. Этого представления нет, ибо 
Бог одновременно прекрасен, справедлив 
и истинен. А разделить их есть посягатель-
ство на Бога как целостность.

Самое главное из всех содержаний, 
свойственных русской культуре, — это 
целостность, немцы ее называют «геш-
тальт», а на самом деле целостность — это 
всеединство, симфония, полифонизм.

Анна Шафран: Как Вы ладно все объясни-
ли, Сергей Ервандович!

Сергей Кургинян: Соответственно, какая 
литература? литература — это часть эсте-
тики, искусства. А Толстой — не искусство, 
он проповедь.

Станиславский гордо заявлял, мол, 
священнодействуй, что театр — это храм. 
Правда, Андрей Белый не без иронии, 
не без сарказма спрашивал: «Константин 
Сергеевич, а какому богу молятся в этом 
храме?»

Системе Станиславского навязан лож-
ный тезис: «сознательными средствами к 
подсознанию», тогда как на самом деле 
это называлось «сознательными средства-
ми к сверхсознанию». И это известно. Про-
сто для большевиков сверхсознание слиш-
ком отдавало богом, а подсознание — это 
Фрейд (Троцкий, например, любил Фрей-
да), и в таком виде формулировка проходи-
ла цензурные фильтры. Но Станиславского 
совершенно не интересовало подсознание, 
его интересовало сверхсознание, то есть 
все та же целостность.

Все говорят, насколько мистичны теа-
тры, связанные с Метерлинком или с чи-
стым символизмом. МХАТ, или МоХТ, или 
МХТ (это по-разному называлось: вначале 
Московский общедоступный художествен-
ный театр, потом Московский художе-
ственный театр, потом Московский худо-
жественный академический театр) — это 
всё три стадии развития одного организма.

Я разговаривал со старыми вахтангов-
скими актерами, которые дружили с друзь-

ями ольги леонардовны Книппер-Чеховой, 
очень крупной актрисы МХАТа и жены 
Антона Павловича. они рассказывали, 
что в момент, когда ольга леонардовна 
тихо отходила в мир иной и ее ближай-
шие люди собрались рядом с ней, она этих 
людей не узнавала и с ними не разговари-
вала. она говорила только с Машей, геро-
иней из «Трех сестер», которую она игра-
ла. Машу она знала, она была ей близка, 
Книппер-Чехова воплощалась в Машу, 
а когда она уходила из здешнего мира, она 
эту Машу только и чувствовала, она с нею 
строила отношения при своем уходе.

Я убежден, что это правда.
Для этого нужно верить в Машу, нуж-

но в трансцендентный мир верить совсем 
сильно. Так что Андрей Белый вроде бы 
и прав: «какому там богу молятся в этом 
храме МХАТа?» — а с другой-то стороны, 
может быть, он и не прав.

Постоянное существование в зо-
не нераздельности прекрасного (то  есть 
эстетики), справедливого (то есть этики) 
и истинного (то есть гносеологии) являет-
ся абсолютно фундаментальным для всей 
русской культуры. она даже не греческая 
в этом смысле, и уж точно не римская, где 
разделение доходило до предела. она со-
всем странная.

Когда Блок говорит:

Нам внятно все — 
и острый галльский смысл,

И сумрачный германский гений... —

— и при этом:

Виновны ль мы, 
коль хрустнет ваш скелет

В тяжелых, нежных наших лапах? —

к вопросу об «орешнике». Ведь речь-то идет 
о том, что «внятно всё» и одновременно на-
сколько мы другие. Насколько все пропита-
но Западом — и насколько самобытно.

Что такое единство? Ну да, две хри-
стианские общности  — и там христиан-
ство, не надо уж слишком «экстазничать» с 
тем, что католицизм не христианство, мне 
кажется, это избыточно. Да, другие, и мои 
симпатии однозначно на стороне правосла-
вия. Две христианские страны, но ведь раз-
ные! Мы же — Запад, но альтернативный.

А един ли сам Запад? Когда римские 
легионы терзали грецию, приводя ее в «пра-
вильное» состояние провинции империи, то 
на городах, которые уничтожали, ставились 
таблички «Месть за Трою». То есть римская 
цивилизация отождествляла себя с троян-
ской, а греческую — с ахейской.

Значит, уж как минимум со времен 
Троянской войны, потом Вергилия и да-

Продолжение на стр. 4
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лее — понимание, что Рим и греция — это 
что-то разное, существовало внутри Запа-
да. оно породило Византию, и Византия 
в каком-то виде перешла к нам.

Сам Запад расколот, и постулат о его 
монолитности уже есть колоссальное, не-
допустимое упрощение — он не един. гре-
ция и Рим не являются частями единой с 
виду античности, хотя у них общий панте-
он богов фактически.

Ведь что такое Сатурн? Это Кронос. 
Юпитер  — это Зевс. Казалось бы, одно 
и то же, но ведь насколько разные сущ-
ности. А уходит это еще в более глубокие 
горизонты. Но Русь — это вообще что-то 
совсем другое.

Мы опрометчиво, однозначно отож-
дествляем себя, мол, мы славяне. И  го-
ворим, что мы  — братские славянские 
народы: украинцы и русские. А есть ведь 
выдающиеся ученые, иногда симпатизиро-
вавшие русским, а иногда и нет, которые 
прямо показывали, что на границах Ру-
си славянская культура кончается. И это 
не значит, что там тюркская цивилизация. 
А скифы что такое? «Да, скифы мы, да, 
азиаты мы» — это же не тюрки, это ира-
ноязычный, арийский народ.

Когда ты всматриваешься очень вни-
мательно в русскость и украинскость, — 
а сейчас это очень важный вопрос, — то 
вдруг понимаешь, что разница-то есть. Ну 
есть она! Что не тюркская и не славянская 
это общность, а другая, очень древняя 
(я возвращаю нас к разговору ломоносова 
про Пафлагонию), очень мощная.

она каким-то способом внутри себя 
сохранила невероятное своеобразие, не-
вероятную непохожесть на все остальное, 
невероятный потенциал синтеза и целост-
ности, и способности понять других при 
абсолютной своей уникальности. Эта уни-
кальность отпечатывается и на правосла-
вии, и на литературных текстах, и на музы-
ке, и на живописи («умозрение в красках»).

Я знаю крайних русофобов, имеющих 
большой кураж в части метафизической не-
нависти к России. Там эта знаменитая фра-
за: «Хартленд», «Сердце мира», (Маккин-
дер и так далее), — звучит совсем иначе. 
Сердце, душа — там говорится о том, что 
это именно душа мира.

Но далее: я знаю эти тексты, где пи-
шется о душе, и это самое отвратительное, 
что может быть. «она трепещет», «она 
должна быть подчинена духу, а если она 
не подчинена духу, то конец» и так далее.

Именно глубокий душецентризм, ко-
торый одновременно с этим предполагает 
высокий накал души, — немыслимый там, 
где считается, что именно дух ее контро-
лирует до конца, — создает невероятное 
религиозно-метафизическое своеобразие 
(«Найдешь в душе опустошенной ты об-
раз матери склоненной»), который, конеч-
но, адресует к светлому женскому началу 
(«Родина-мать зовет»).

Это материнское-то бывает очень тем-
ным: вавилонская Тиамат, ее бесконечная 
месть творению. И бывает очень светлым: 
это может быть Дева Мария.

отсюда слова «симфония», «полифо-
ния» — это близкие русским слова. Конеч-
но, правомочно вменить миру полифонию, 
но только мир-то хочет моноголосия  — 
одного голоса, который будет покрывать 
все остальные и командовать. И  он-то 
очень органически на это нацелен. Эта на-
целенность идет из древнейших времен, 
она не исчезает.

Миф существовал до того, как нача-
лось разделение на науку, юриспруденцию 
и искусство. он соединял в себе все, он 
был синкретичен. И  когда окончательно 
стало ясно, что это разделение, породив-
шее великие свершения, открытия, челове-
ческое развитие, уже натыкается на свои 
ограничения, некая крайне темная фигу-
ра по фамилии Розенберг написала книгу 
«Миф XX столетия»*.

* — внесено в список экстремистских материалов.

либо миф вернется со всеми ужаса-
ми, которые будут в XXI столетии, и тогда 
нацизм расцветет окончательно, либо этот 
миф будет заменен на что-то тоже несу-
щее в себе синтез начал, но гораздо более 
сложное. Не архаическое, а устремленное 
вперед.

Миссия России в этом: нужен новый 
синтез науки, культуры и правовой сферы, 
сферы справедливости. они должны опять 
объединиться на каких-то других основах, 
иначе мир погибнет. И этим объединением 
непрерывно грезят русские, оставаясь при 
этом, казалось бы, западными: письма лю-
бовные мы пишем по-французски (я имею 
в виду Татьяну ларину), а внутри рвется 
сущность, абсолютно ни на что не похо-
жая. Сначала ты в усадьбе пишешь пись-
мо по-французски, потом ты выходишь 
в лес — и вдруг оказывается, что там все 
только русское и есть.

Ну французы пришли и хотели даже 
от крепостного права освободить. И что 
они получили?

Анна Шафран: Партизан!

Сергей Кургинян: Свои, да? Я не знаю точ-
но, за что Александр Сергеевич Пушкин 
не любил Михаила Илларионовича Куту-
зова, но в известных строчках о нашей по-
беде было сказано:

... кто уж нам помог?
Остервенение народа,
Барклай, зима иль русский бог.

Кутузова тут нет. И  вот уже мы оказа-
лись в Париже, «а русский царь главой 
царей». они заезжают в Париж и на всё 
смотрят. И декабристы да-
же чем-то восхищаются. 
А потом оказывается, что 
они всё равно невероятно 
русские и ни на кого не по-
хожи.

Салтыков-Щедрин — 
западник? он находится 
в Ницце, что он пишет? 
«Везде виллы, в коих суки-
ны дети живут». Кто ви-
дел Ниццу, понимает, о чем 
речь. И продолжает: коли-
чество «сукиных детей» до-
стигает таких размеров, что 
на улицу выйти невозмож-
но, сижу в своей дыре и все 
кашляю.

герцен — западник? Я 
вас умоляю! Чаадаева всё 
время цитируют на ран-
них этапах. А  все, что он 
писал на поздних этапах? 
Мы выпали из истории, пи-
сал он. Это ужасно, страш-
ный урок для всего мира. 
И дальше он пишет: какое 
счастье, что русские выпали 

из истории! Поэтому русский народ дол-
жен всему миру истины свои вещать.

Все эти наши западники — тоже ведь 
очень странное явление. В  этом смысле 
всегда меня потрясал Бродский. Вот он 
пишет о том, как он уезжает из России, 
западник, которого туда выкидывают как 
врага отечества. он пишет так:

Мне говорят, что нужно уезжать.
Да-да. Благодарю. Я собираюсь.
Да-да. Я понимаю. Провожать
Не следует. Да, я не потеряюсь.

Ах, что вы говорите — 
дальний путь.

Какой-нибудь ближайший 
полустанок.

Ах, нет, не беспокойтесь. 
Как-нибудь.

Я вовсе налегке. Без чемоданов.

Да-да. Пора идти. Благодарю.
Да-да. Пора. И каждый понимает.
Безрадостную зимнюю зарю
Над родиной деревья поднимают.

Все кончено. Не стану возражать.
Ладони бы пожать — и до свиданья.
Я выздоровел. Нужно уезжать.
Да-да. Благодарю за расставанье.

Вези меня по родине, такси.
Как будто бы я адрес забываю.
В умолкшие поля меня неси.
Я, знаешь ли, с отчизны выбываю.

Как будто бы я адрес позабыл:
К окошку запотевшему приникну
И над рекой, которую любил,
Я расплачусь и лодочника крикну.

(Все кончено. Теперь я не спешу.
Езжай назад спокойно, ради Бога.
Я в небо погляжу и подышу
Холодным ветром берега другого.) — 

Смерти! —

Ну, вот и долгожданный переезд.
Кати назад, не чувствуя печали.
Когда войдешь на родине в подъезд,
Я к берегу пологому причалю.

он описывает путешествие в Аид. Запад 
для Бродского — Аид. лодочник, оглох-
шие поля. Вот что такое русскость: это 
бесконечное соединение с сущностью, ко-
торая не западная, не восточная, не евра-
зийская.

И здесь, конечно, возникает вопрос 
о душе мира. Есть глубокое заблужде-
ние людей, иногда искренне религиозных, 
думающих, что они что-то понимают до 
конца, но просто что-то не дочитавших 

из мирового религиоведения. оно заклю-
чается в том, что якобы во всех религиях 
речь идет о спасении или погибели души: 
душа или уходит в ад, или она в раю, надо 
ее спасти — и тогда она будет в раю, или 
можно ее погубить — и она будет в аду. 
Это действительно преобладающий тип от-
ношения к душе, но не тотальный, не един-
ственно возможный.

В некоторых религиях душу ненави-
дят — и ее надо не спасать, ее надо унич-
тожить с тем, чтобы остался дух, лишен-
ный души. А  дух, лишенный души, это 
убийца. И он властвует.

Так вот, тогда уничтожать надо Рос-
сию не как геополитическое пространство, 
а как пространство метафизическое, то 
есть душу мира. Хартленд — это не тер-
ритория, это метафизика. И  когда душа 
будет уничтожена, дух перестанет пони-
мать материю, а материя — дух, и все это 
распадется.

И все это натурально живет в акту-
альной русской культуре. Я процитирую 
Волошина:

Что менялось? Знаки и возглавья?
Тот же ураган на всех путях... — 

я свободно цитирую, —

В комиссарах — дурь самодержавья,
Взрывы революции в царях.

***
Сотни лет мы шли навстречу вьюгам
С юга вдаль на северо-восток.

Кто-нибудь объяснил из литературо-
ведов, почему мы идем «с юга вдаль на се-
веро-восток»?

Сотни лет навстречу всем ветрам 
Мы идем по ледяным пустыням —
Не дойдем... и в снежной вьюге сгинем
Иль найдем поруганный 

наш храм... — 
какой храм?

Смрадный ветр полярной 
преисподней,

Божий бич, — приветствую тебя.

Это ощущение ужаса, о котором он гово-
рит: малюты, комиссары — все для него 
смешивается. Это надрывный поиск че-
го-то совсем тайного, откровения — го-
раздо более глубокого, чем те, что су-
ществуют рядом, совсем окончательного 
представления о человеке, идущего из не-
вероятных глубин.

В ядре все это — вместе с единением 
имманентного и трансцендентного, вместе 
с целостностью, знаменитым гештальтом, 
который выдумали немцы, но который у 
нас носит совершенно иной характер, вме-
сте с симфоничностью или полифонично-
стью, вместе с постоянной растворенно-
стью в природе.

Карсавин говорил «панентеизм», кто-
то говорил «пантеизм». Все это вместе, 
воплощенное в великой культуре, музыке, 
театре, — и есть новое слово. И все они 
чувствуют, что, с одной стороны, вроде 
Ницше, Достоевский... Черта с два! Это 
Шестову казалось, что «Достоевский» 
и «Ницше» можно через запятую или через 
«и» соединять. А это совсем разное.

«Красота спасет мир», «некрасивость 
убьет» — ведь это у нас тоже всё рядом. 
Возьмем криминальные слоганы: «красиво 
жить не запретишь», «сделай нам краси-
во». А рядом «красота спасет мир». Это же 
про разное.

Может быть, главная черта этих вот 
периодов — постсоветского, да и поздне-
советского тоже  — что «некрасивость» 
постепенно «убивала», что не хватало-то 
этой красоты. «Праздника ждет ду-
ша...» — говорил Шукшин. А  его герой, 
которого все называли почвенником, гово-
рил: «Никем не могу быть в этом мире, 
только вором». А почему? И он же все эти 
березки трогает.

Продолжение. Начало — на стр. 1–3

Борис Кустодиев. Портрет Волошина. 1924

Алексей Попов. Часовой. В метель
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КолоНКА глАВНого РЕДАКТоРА 

Советский бронепоезд

Памятник-ансамбль «Героям Сталинградской битвы» на Мамаевом кургане

Мать моя, когда мы с ней вместе смо-
трели фильм «Калина красная» Шукшина, 
сказала: «Ну понятно, почему его разре-
шили». Я говорю: «Почему?» «Ну, — го-
ворит, — просто то, что играет Шукшин, 
было бы запрещено. Вот этот русский 
типаж. Но рядом же был брат любы, ко-
торый только молчит и работает. И этот 
образ так понравился партийным геронто-
кратам, это был их идеал человека, что они 
махнули рукой на Егора».

Это ощущение того, что хотелось бы 
все время иметь что-нибудь попроще и по-
ближе к работающей машине или, скажем, 
тягловому скоту. А тут все так сложно, что 
дальше некуда. И  оно как-то узнаёт эту 
сложность.

Был такой невероятный мерзавец (по-
скольку разделение же возможно на Запа-
де) и при этом ужасно умный человек — 
гейдрих. отпетая нацистская сволочь.

И он, если верить Шелленбергу, такой 
же сволочи (который был сыгран Табако-
вым очень далеко от истины), сказал ему, 
что русские-то вообще народ не ахти, ну 
так себе. Но они умеют рождать вождей 
и идти за ними. Вот если их разучить ро-
жать вождей и идти за ними, то тогда их 
можно взять голыми руками. А пока они 
это умеют — всё. Это же мысль, не лишен-
ная интереса.

Паулюс, вспоминая о том, как насту-
пали на Россию, — у меня сейчас это есть 
в новом спектакле «Сталинград», — гово-
рит: мощными армиями идут по Украине 
солдаты группы «Центр», идем неукроти-
мо, прорываем их зыбкие обороны, идем 
дальше — и вдруг против нас в оборону 
переходят два-три русских батальона. Мы 
совершенно точно понимаем, что им не мо-
жет быть отдан такой приказ, это бессмыс-
ленно. И  мы считаем, что мы пройдем 
сквозь них за 40 минут. Мы, говорит, трое 
суток ковырялись. А когда мы прошли че-
рез их трупы, вдруг один из наших сказал: 
«А ведь это берсеркеры». А для нас, гово-
рит он, людей, воспитанных в нордическом 
духе, назвать русских берсеркерами — это 
кощунство. Но мы шли дальше и всё время 
шептали: «Берсеркеры, берсеркеры, берсер-
керы».

Дальше он спрашивает: а почему Чуй-
ков похоронен в Сталинграде? Ведь все 
остальные маршалы тоже имели места, 
где они вели героические бои. Но только 
он один похоронен на месте своего подви-
га. Что произошло на Мамаевом кургане 
на высоте 102? Что там показала русская 
душа? Как она перекалилась? С  чем она 
соединилась? она ведь еще и время, и в 
этом смысле — история. Но тогда конец 
истории — это еще и конец души.

Поэтому нет ли в происходящем — ак-
туального, в людях воплощенного метафи-
зического слоя, согласно которому русские 

ненавидимы как душа мира? И глубокая 
метафизическая метаморфоза без устране-
ния души невозможна. она — посредник, 
связующий дух с материей.

отсюда софийность. София — худож-
ница, София — премудрость Божия. Это 
же ведь не отпавшая гностическая София, 
это другое. Но целое направление в софио-
логии говорит о том, что это и есть центр 
всего русского. В этом смысле потрясают 
смыслоцентричность и жреческий характер 
всей русской культуры (литературы прежде 
всего, но и не только). они все мотивиро-
ваны чем-то предельным, соприкосновени-
ем с Богом, — космизм, о котором тоже 
говорят.

Суть «Фауста» в чем?  — «Творенье 
не годится никуда». А суть софийности 
в чем? Что творенье чуть ли не превыше 
Творца. Или, по крайней мере, оно отдель-
но, гипостазировано.

Кто такая премудрость Божья? Кто 
такая эта художница? Апокрифы гла-
сят, что есть последние круги ада, откуда 
грешники молят Бога о сострадании, а он 
не слышит, и слово Его туда не проникает. 
Но есть то, что проникает, — слышит их 
Дева Мария, и ее слезы проникают и смяг-
чают муки грешников.

Это же все не случайно — внутрен-
няя мариологичность того, что здесь про-
исходит, в ком-то вызывает глубокую не-

нависть. Я читал аналитические записки, 
в которых все это описывалось подробно 
и являло собой некий концентрат ненави-
сти. главное препятствие — это душа. Кто, 
в сущности, нам сказал, что все частности, 
нами сейчас наблюдаемые, не являются по-
рождениями чего-то большего?

Я вообще социологам не очень верю, 
но есть несколько человек, занимающихся 
полевой социологией, которым вроде мож-
но верить, они называют какие-то неслы-
ханные цифры жертвоприношений, прине-
сенных украинцами. А ведь уже на ранних 
этапах человеческие жертвоприношения 
были запрещены. Так каким богам там мо-
лятся? Что там в основе? И если в основе 
это, то понятно, почему ненавистно то, что 
здесь. оно ненавистно, потому что оно — 
удерживатель, оно тот самый последний 
очаг целостности.

Православие было принято как «аль-
тернативный Запад». Но ведь и коммунизм 
был принят как «альтернативный Запад». 
Все время ощущение, что эта альтернатив-
ность ненавидима всеми, я подчеркиваю — 
всеми! — поскольку «мы мирные люди, но 
наш бронепоезд стоит на запасном пу-
ти».

Этот «бронепоезд на запасном пу-
ти» Запада — не того, который мы видим, 
а историчности, которую Запад взял на се-
бя и провалил, — это какой-то запасный 
путь историчности. А может, она никому 
не нужна? Может, и Востоку не нужна с 
его цикличностью, и Западу с его преда-
тельством самого себя?

И тогда оказывается, что единствен-
но, кому она нужна, — это миру, может, 
и не понимающему, что его спасают, но это 
же не значит, что его не спасают.

Анна Шафран: Как мне понравилось, 
Сергей Ервандович, что на самом деле это 
«бронепоезд», который «стоит на запасном 
пути». В этом вся суть выражается.

Сергей Кургинян: Конечно. Это очень точ-
ный образ: «Мы мирные люди».

Чужой земли мы не хотим ни пяди,
Но и своей вершка не отдадим. —

это кончилось в Берлине.

Анна Шафран: А граница России, как из-
вестно, «нигде не заканчивается».

Сергей Кургинян: Да. Неизвестно, где за-
канчивается. В этом смысле такой глубо-
кий русский универсум — как альтернатива 

полной монологичности и однонаправлен-
ности всего, что предлагается.

Внутри всего подлинно русского на-
ходится универсальность, которая есть 
симфонизм, полифонизм, единство транс-
цендентного и имманентного, целостность, 
гештальт и так далее. Вот она-то и удер-
живает все вместе, она-то и создает сплав 
народов, который они все хотят развалить 
и не доразваливают. И кто знает, может, им 
это и не нужно?

У Маяковского были гениальные стро-
ки, которые уже предвещали его самоубий-
ство. Вроде про хорошее:

Хорошо у нас 
в Стране Советов.

Можно жить, 
работать можно дружно.

Только вот 
поэтов, 

к сожаленью, нету —
Впрочем, может, 

это и не нужно?

Вот это сегодняшнее состояние: а может, 
то главное послание, которое способно 
спасти человечество, никто и не понимает. 
А понимаем ли мы его сами?

Патриарх сказал, — я с очень большим 
вниманием отнесся к его словам, ибо это 
действительно так, — что главный этап 
уничтожения православия был при Алек-
сандре I, а не при большевиках, восстано-
вивших патриархию. Что князь голицын 
и Александр I очень хотели, чтобы с пра-
вославием все кончилось.

Потом возник странник Фёдор Кузь-
мич, каявшийся за убийство отца, — вот 
как все сложно и странно, вот как все ря-
дом, как это угадано, какие-то страсти по 
какому-то особому гуманизму и полная 
разочарованность западным.

«Зимние заметки о летних впечатле-
ниях» Достоевского  — согласитесь, это 
произведение буквально просится на со-
временном этапе для постановки.

Мы живем в мире, в котором русская 
культура вроде и нужна, и одновременно 
пугает. Вроде что-то диктует миру — а, с 
другой стороны, мир ее опасается. Вот та-
кая странность.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, спа-
сибо Вам большое за такой пространный 
ответ на вопрос. Мне кажется, что это од-
на из основополагающих программ, честно 
говоря, в этом цикле. Спасибо Вам большое 
за такую беседу, Сергей Ервандович.
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СВоДКИ С ТЕАТРА ВоЕННыХ ДЕйСТВИй 

Что ж человек?
На фронтах спецоперации

КИЕВ, 9 декабря — РИА Новости

Власти Украины считают, что существова-
ние медицинских университетов является 
наследием советской системы высшего об-
разования, и предлагают расформировать 
15 действующих в стране специализиро-
ванных вузов, пишет местное издание «Су-
дебно-юридическая газета».

Зам. министра образования и науки 
Украины Михаил Винницкий заявил, что 
Киев рассматривает возможность инте-
грации медуниверситетов в состав универ-
ситетов классического формата. он уточ-
нил, что сейчас на Украине насчитывается 
15 медвузов, тогда как в большинстве евро-
пейских стран их не более четырех.

«На самом деле это советский ру-
димент  — специализированные меди-
цинские учреждения высшего образова-
ния. Нам было бы полезнее для качества, 
чтобы мы имели мощные медицинские 
факультеты в пределах классических 
университетов», — заявил Винницкий.

А то, что медицинские университеты были 
одними из первых, что были созданы в Па-
риже еще в XIII веке, ни о чем украинским 
оптимизаторам не говорит? Они тоже были 
советским рудиментом? Понятно, что с 
уничтожением медвузов на Украине не оста-
нется никакой системы здравоохранения, 
и люди будут просто вымирать. Похоже, 
шуточные рекомендации Украине отказать-
ся от советского наследия в сфере образо-
вания, медицины, а также индустриальных 
и инфраструктурных объектов перестали 
быть шутками. Даешь архаику!

МОСКВА, 13 декабря — РИА Новости

ВКС РФ нанесли массированный удар по 
критически важным объектам топлив-
ной и энергетической инфраструктуры 
Украины, обеспечивавшим работу ВПК, 
в ответ на применение Киевом шести ра-
кет ATACMS по аэродрому в Таганроге, 
сообщили в Минобороны РФ.

«Цель удара достигнута. Все объек-
ты поражены», — подчеркнули в ведом-
стве.

Для удара использовали высокоточ-
ные средства поражения большой дально-
сти воздушного и морского базирования, 
а также ударные БПлА.

МОСКВА, 13 декабря — Deutsche Welle*

Россия запустила по Украине 93  ракеты 
и почти 200 беспилотников в ответ на удар 
ATACMS по аэродрому в Таганроге.

«Это один из самых масштабных 
ударов по нашей энергетике», — заявил 
Зеленский, уточнив, что одна из ракет бы-
ла северокорейской. «Удалось сбить 81 ра-
кету, из них 11 крылатых ракет сбиты 
благодаря нашим F-16», — отметил Зе-
ленский.

КИЕВ, 10 декабря — «Страна.UA»

Более 7 млн годных к службе российских 
мужчин готовы отправиться на войну с 
Украиной за деньги. Этого числа хватит 

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

еще на несколько лет войны без объявле-
ния мобилизации. Такие подсчеты сделал 
Европейский центр анализа и стратегий 
(CASE) на основе собственных опросов 
граждан РФ.

По данным опроса, 29,6 % граждан до-
пускают, что добровольно поедут на войну 
с Украиной. Из них 13,2 % готовы на это 
«прямо сейчас», остальным нужны допол-
нительные стимулы: одобрение родствен-
ников, увеличение размера выплат.

54,2 % не готовы воевать ни при каких 
условиях.

Показатель 7,4 млн человек CASE по-
лучил, сопоставив процент согласных вое-
вать и заявленный в 2022 году тогдашним 
министром обороны РФ Сергеем Шойгу 
мобилизационный ресурс РФ в 25 млн че-
ловек.

один из авторов доклада российский 
оппозиционер и экс-депутат госдумы Дми-
трий гудков** с учетом погрешности и по-
правки на социально одобряемые ответы 
оценил минимальное число добровольцев, 
которых можно завербовать в нынешней 
ситуации, в 1 млн человек.

КИЕВ, 11 декабря — РИА Новости

Президент Украины Владимир Зеленский 
заявил в интервью американскому теле-
каналу CBN News, что готов торговаться 
за гарантии НАТо не для всей территории 
Украины.

По словам Зеленского, Киев хочет 
получить приглашение в НАТо, которое 
будет распространяться на территорию 
Украины «в ее международно признанных 
границах». он добавил, что это не подле-
жит обсуждению.

«Однако действия альянса... могут 
быть предметом переговоров, они долж-
ны охватывать территорию, которую 
Украина контролирует и будет кон-
тролировать... с пониманием того, что 
они распространятся на всю террито-
рию», — подчеркнул Зеленский.

ПАРИЖ, 12 декабря — Би-би-си

Wall Street Journal опубликовала статью, 
основанную на словах анонимных источ-
ников, знакомых с содержанием разгово-
ра избранного президента США Дональда 
Трампа с Зеленским и президентом Фран-
ции Эммануэлем Макроном в Париже 
7 декабря.

По сведениям этих источников, Трамп 
сказал Зеленскому и Макрону, что он про-
тив вступления Украины в НАТо, но за то, 
чтобы после прекращения огня (о своем 
стремлении к которому политик говорил 
неоднократно) Украина осталась сильной 
и хорошо вооруженной страной.

Также Трамп хочет, чтобы для мони-
торинга соблюдения режима прекращения 
огня на украинской территории были раз-
вернуты войска европейских стран не под 
эгидой НАТо. Американские войска он от-
правлять туда не хочет, хотя и не исключал 
какой-то поддержки для этого контингента 
со стороны США.

По данным WSJ, отправка войск ев-
ропейских стран уже обсуждается. Изна-
чально этот вопрос тихо обсуждали между 
собой только представители Великобрита-
нии и Франции, но теперь в обсуждениях 
принимают участие Украина, будущая ад-

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Дмитрий Гудков либо касается деятельности иностран-
ного агента Дмитрий Гудков.

министрация Трампа и представители еще 
нескольких стран Европы.

По словам двух источников, генсек 
НАТо Марк Рютте в скором времени орга-
низует в Брюсселе встречу с участием Зе-
ленского, лидеров Великобритании, Фран-
ции, германии, Италии, Польши и главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер ляйен для 
обсуждения будущих гарантий безопас-
ности для Украины.

ПАРИЖ, 11 декабря — РИА Новости

Президент Франции Эммануэль Макрон 
хочет разместить около 40 тыс. военных 
на Украине при прекращении огня, пи-
шет Rzeczpospolita со ссылкой на эксперта 
Французского института международных 
отношений Эли Тененбаума, который рабо-
тает над проектом такой миссии.

«Она [миротворческая миссия] мог-
ла бы состоять из пяти бригад [около 
40 тыс. солдат]. Командование одной 
из них может взять на себя Польша», — 
сказал он.

Издание пишет, что такой план Ма-
крон будет обсуждать во время визита 
в Варшаву.

ВАРШАВА, 11 декабря — РИА Новости

Участие Польши в каких-либо военных 
действиях на Украине может происходить 
только под эгидой НАТо и в рамках струк-
тур альянса, заявил спикер польского сей-
ма Шимон Холовня.

Польша явно не хочет воевать на Украи-
не, теряя собственных солдат. И не только 
Польша. Однако в итоге, когда инициати-
ва Макрона предсказуемо провалится, у 
американцев будет еще один прекрасный 
повод заявить, что Европа не хочет себя 
защищать, а значит, за защиту надо будет 
заплатить США. Но уже дороже.

МИНСК, 11 декабря —  
«Военно-политическое обозрение»

Анализ перевалки военных грузов НАТо 
через польский Жешув дал неожиданный 
результат. В  частности, отмечен всплеск 
доставки из Хорватии. Так, в период с мая 
по октябрь хорваты отправили в Жешув 
6 бортов ВТА (военно-транспортной ави-
ации), а за ноябрь — 28.

Казалось бы, «карлик» в ЕС и НАТо 
с незначительной численностью ВС 
и скромными запасами ВВСТ (вооруже-
ния, военной и специальной техники), а за 
предыдущий месяц страна опередила всех 
крупных игроков, таких как США, Брита-
ния и ФРг.

В чем же подвох? Фактически это 
означает, что страну стали использовать 

как промежуточный транспортно-логи-
стический узел для дальнейшей перебро-
ски ВВСТ в Польшу, а затем на Украину. 
В  Хорватии для этой цели используется 
порт Риека с контейнерным терминалом 
«Брайдица».

официально же хорватское миноборо-
ны умалчивает данный факт.

По сути, американцы изучили аль-
тернативные варианты доставок военных 
грузов на восточный фланг НАТо, в част-
ности на южном направлении. И активно 
начали их использовать. Важнейшую роль 
в этом сыграли учения «Стойкий защит-
ник — 2024». Напомним, что как раз их 
целью была апробация новых логистиче-
ских маршрутов с Запада на Восток.

МОСКВА, 13 декабря — Telegram

Канал «Архангел спецназа Z» пишет: не-
которое время назад в Сумскую область, 
а конкретно в Шостку, должны были при-
быть многотысячные подкрепления про-
тивника, около 13  тыс. человек. Но эта 
группировка вдруг «растворилась». И ни-
где больше крупные подразделения не от-
мечались, что говорит о том, что они где-
то в тылу.

В ноябре и декабре по всей Европе за-
мелькало большое количество фото- и ви-
деокадров с переброской бронетехники на 
Украину. В Румынии видели американские 
«Брэдли», в германии — шведские гусе-
ничные БТР, в Польше замечены немецкие 
БМП и «леопарды».

В Польшу несколько дней назад пере-
летели очередные три истребителя F-16 из 
Дании. общее их количество оценивается 
от 24 до 34, то есть как минимум эскадри-
лья у украинских ВВС есть, но их фактиче-
ски не используют, а берегут.

Ударов западными ракетами также 
не было давно. один был недавно по Та-
ганрогу шестью ATACMS, а еще дважды по 
4–6 ракет ATACMS/Storm Shadow и SCALP 
была атакована Курская область, то есть 
расход небольшой. Запасы есть, и они ко-
пятся.

Учитывая все это, полагаем, ВСУ гото-
вятся к атаке. И мы думаем, что основным 
направлением будет либо Белгородское, 
либо Курское. Сейчас там наступили холо-
да, то есть почва будет твердой и удобной 
для передвижения бронетехники.

МОСКВА, 14 декабря — Telegram

Военный эксперт Владислав Шурыгин пи-
шет в своем канале: все больше признаков 
того, что украинская армия под командо-
ванием главкома ВСУ Александра Сырско-
го готовится к новому наступлению.

отмечается общее снижение исполь-
зования украинцами артиллерии и БПлА, 
что ранее всегда было признаком накапли-
вания их для удара.

До максимального 
уровня выросли поставки 
из США и стран НАТо 
боевой техники и боепри-
пасов.

По сообщениям из го-
родских чатов, с полигонов 
из западных областей от-
мечается массовая отправ-
ка команд резервистов на 
восток.

Резервные бригады 
(до  10 механизированных 
и штурмовых) занимают 
характерную «дугу» в ты-
ловой зоне на юго-востоке Советники НАТО на Украине

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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вдоль границы с Брянской и Курской об-
ластью.

Туда же перебрасываются дополни-
тельные отдельные батальоны и отряды 
БПлА.

Украинское командование, ведущее 
оборонительные бои на этих направлени-
ях, заменено на «наступательных» генера-
лов.

Все это указывает на то, что в бли-
жайшие недели ВСУ нанесут новый удар. 
И есть все основания считать, что это сно-
ва будет удар по российской территории. 
В преддверии инаугурации Трампа и «за-
пуска» его плана перемирия Украина наде-
ется занять еще один плацдарм на россий-
ской территории для ведения переговоров 
«с позиции силы». При этом в окружении 
генсека НАТо Рютте проговорились о дру-
гих целях этого наступления, что «резкое 
обострение ситуации на фронте разру-
шит миротворческие настроения Трам-
па и вынудит его отказаться от попыт-
ки договориться с русскими, перейдя к 
традиционной военной поддержке Укра-
ины».

Что касается вероятного места удара, 
то мы уже писали об этом, но тут слово 
полностью за нашей разведкой. очевид-
но, что ВСУ попытаются повторить «харь-
ковский» 2022 года и «курский» 2024 го-
да сценарий внезапного прорыва фронта 
с использованием хорошо отработанной 
украинцами американской тактики ввода 
в прорыв большого числа разведыватель-
но-штурмовых мобильных групп, которые, 
как кипяток сахар, «разъедают» тыловую 
зону противника, создают «туман войны» 
и парализуют его инициативу.

Вероятность очередного «мясного» контр-
наступа есть, но его цель исключительно 
в срыве мирных инициатив Трампа, который 
видимо, пока не очень-то и хочет занимать-
ся Украиной.

ВАШИНГТОН, 13 декабря — РИА Новости

США намерены до середины января до-
ставить на Украину сотни тысяч снаря-
дов, тысячи ракет, сотни единиц бро-
нетехники, чтобы уложиться в срок до 
ухода Байдена с поста президента, сооб-
щает телеканал CNN со ссылкой на высо-
копоставленного представителя в адми-
нистрации Байдена.

Как заявил чиновник, администрация 
Байдена вкладывает ресурсы в то, чтобы 
доставить Киеву огромные партии воору-
жений в рамках ранее объявленной воен-
ной помощи в течение следующих пяти 
недель до окончания президентства Бай-
дена.

Усилиями по поставкам вооружения 
руководит советник Байдена по нацбезо-
пасности Джейк Салливан. Сообщается, 
что в середине ноября он поручил главе 
Пентагона ллойду остину ускорить по-
ставки.

По данным источника, знакомого с си-
туацией, Салливан на прошлой неделе про-
информировал главу оП Украины Андрея 
Ермака о морских и воздушных перевозках 
военных грузов.

МОСКВА, 14 декабря — Telegram

Директор Института международных 
политических и экономических страте-
гий РУССТРАТ Елена Панина сообщает 
в своем канале, что сотрудник Амери-
канского института предприниматель-
ства Элейн Маккаскер с коллегами под-
считала, сколько денег сэкономит США 
поддержка Киева и с какими расходами 
столкнутся США, если Россия победит 

Украину, а затем разместит войска вдоль 
границы НАТо.

оказалось, «если позволить России 
победить Украину, это обойдется США 
примерно в 7 раз дороже, чем предотвра-
щение российской победы». В этом случае 
Вашингтон будет вынужден в ближайшие 
5 лет потратить на оборону дополнитель-
но $808 млрд. В то время как с февраля 
2022 года конгресс США выделил на под-
держку Киева лишь $112 млрд — 14 % от 
этой суммы.

«Если Украина падет, у России по-
явится новая граница с НАТО протя-
женностью 2600 миль, где она сможет 
разместить оружие и более 900 тыс. во-
еннослужащих, а также все силы, кото-
рые призовет на Украине», — отмечает 
автор.

А США придется отвечать на этот вы-
зов — размещением в Европе еще 270 тыс. 
военнослужащих, закупкой к 2029 году 
дополнительно 683 самолетов 5-го и 6-го 
поколения, а также масштабным строи-
тельством в Европе для укрепления суще-
ствующих и возведения новых объектов.

Маккаскер описывает ситуацию, ког-
да Россия выйдет на все внешние границы 
Украины:

• восстановит российские боевые части 
в Белоруссии и на западе Украины, 
а также на границе с членами НАТо 
Польшей, Словакией, Венгрией и Ру-
мынией;

• начнет размещать ракеты, самолеты 
и другую военную технику вблизи 
стран Прибалтики и Молдавии;

• создаст взаимосвязанные системы 
ПВо вдоль границ НАТо от Черного 
моря до Арктики;

• получив в свое распоряжение украин-
скую армию, «обретет сотни тысяч 
дополнительных высококвалифици-
рованных, опытных и проверенных 
в боях солдат» и сможет «призвать 
в армию миллионы украинцев, кото-
рых Киев не мобилизовал»;

• контроль над Украиной позволит Рос-
сии увеличить оборонно-промышлен-
ный и экономический потенциал.

Вот они, плюсы полного контроля терри-
тории Украины со стороны России. И это, 
естественно, не весь перечень.

Маккаскер описывает и вариант 
проигрыша России: «Если Киев одержит 
верх над Москвой, Россия отступит за 
свои границы с разбитыми и ослабленны-
ми вооруженными силами, с нестабиль-
ной экономикой, ослабленными партнер-
скими отношениями и здоровой дозой 
внутренних проблем».

Это дает серьезную пищу для размыш-
лений. Ведь на критерии нашей победы на 
Украине можно посмотреть и с позиции 
доказательства от противного.

Следующая станция — 
«Третья мировая»

ВАШИНГТОН, 12 декабря — РИА Новости

Военная поддержка Украины позволила 
США инвестировать деньги в 117 линий 
по производству оружия в 31 штате, зая-
вил зам. главы госдепа США Ричард Вер-
ма. По его словам, речь идет о производ-
стве гаубиц, БМП Bradley, боеприпасов 
и другого вооружения, что модернизирует 
ВС США.

Верма признал, что уходящая админи-
страция Байдена не может контролировать 
решения Трампа по поддержке Украины, 
несмотря на желание сохранить помощь 
Киеву.

МОСКВА, 10 декабря — ТАСС

Достаточное количество ракет «орешник» 
фактически отменяет необходимость при-
менения ядерного оружия (Яо), заявил 
президент Владимир Путин, выступая на 
заседании Совета по развитию граждан-
ского общества и правам человека.

«По большому счету, нам теперь 
нужно совершенствовать не ядерную 
доктрину, а «Орешник», — заявил Пу-
тин. он пояснил, что «если разобраться, 
достаточное количество этих современ-
ных систем оружия ставит просто на 
грань практически отсутствия необхо-
димости применения ядерного оружия».

Поэтому, по его словам, РФ ведет себя 
достаточно аккуратно и даже сдержанно 
по всем направлениям. «Но там, где нуж-
но, проявляем необходимую волю на госу-
дарственном уровне и на уровне граждан, 
которые живут здесь и хотят, чтобы 
здесь жили их дети, считают Россию 
своей Родиной, готовы всё сделать для 
ее укрепления», — подытожил Путин.

ВАШИНГТОН, 10 декабря — ТАСС

Администрация президента США Джо 
Байдена считает, что российская ракета 
«орешник» не окажет стратегического 
влияния на конфликт на Украине, заявила 
первый зам. министра обороны США Кэ-
тлин Хикс.

«Мы смотрим и оцениваем пуск, как 
и в случае с гиперзвуковыми ракетами 
(«Кинжал»). Не видим стратегические 
изменения (в контексте конфликта на 
Украине)», — сказала она после выступле-
ния в объединенном королевском институ-
те по исследованию вопросов безопасности 
и обороны в лондоне. Хикс добавила, что 
Вашингтон также тщательно изучает вы-
сказывания Путина на ядерную тематику.

Зам. главы Пентагона выступила 
против территориальных уступок Рос-
сии, включая Крым, поскольку подобный 
шаг якобы может привести к новым кон-
фликтам в мире. Рассуждая о ходе боевых 
действий на Украине, Хикс признала, что 
Россия «адаптируется и улучшает ин-
теграцию всех своих боевых возможно-
стей».

В то же время она высказала мнение, 
что трудности, с которыми столкнулась 
Россия на Украине, должны «вызывать 
беспокойство в Пекине», если китайские 
власти планируют вернуть себе Тайвань. 
По ее словам, НоАК гораздо менее опыт-
на, нежели ВС РФ, а «десантные опера-
ции считаются самыми сложными в во-
енном деле». «НОАК не вела вóйны на 
протяжении 40 лет», — указала Хикс.

МОСКВА, 14 декабря — РИА Новости

В составе РФ могут появиться новые ре-
гионы, заявил председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев на съезде партии.

«Этот опыт может быть востре-
бован и дальше, в случае если в составе 
нашей страны еще появятся новые, но 
очень близкие нам регионы, ведь это воз-
можно», — отметил он, говоря об опыте 
интеграции Донбасса и Новороссии.

Медведев подчеркнул, что противники 
Москвы делают все, чтобы пламя конфлик-
та на Украине разгорелось еще сильнее, 
при этом российское общество сплотилось 
в стремлении дать агрессору отпор.

БРЮССЕЛЬ, 12 декабря — Би-би-си

Недавно вступивший в должность генсек 
НАТо Марк Рютте выступил с программ-
ной речью.

«Россия готовится к долгосрочной 
конфронтации, с Украиной и с нами, — 
цитирует Рютте Reuters. — Мы не гото-
вы к тому, что на нас надвигается через 
4–5 лет. Пора перестроиться на мышле-
ние военного времени и резко нарастить 
наше оборонное производство и оборон-
ные расходы». «То, что происходит на 
Украине, может произойти и здесь то-
же», — предостерег он.

основной акцент он сделал на повы-
шении военных расходов стран альянса. 
Страны НАТо стремятся довести свои во-
енные расходы до 2 % ВВП. однако в этом 
году, по оценкам альянса, лишь 23 из 32 
входящих в него стран достигли этого по-
казателя.

Между тем, по словам Рютте, тратить 
2 % ВВП недостаточно.

«Во время холодной войны европей-
цы тратили намного больше 3 % ВВП 
на оборону. С  такой ментальностью 
мы победили в холодной войне», — 
подчеркнул он. «Если мы сейчас не будем 
вместе тратиться на предотвращение 
войны, то потом мы заплатим гораздо, 
гораздо, гораздо более высокую цену, ког-
да придется воевать», — подчеркнул он.

он также обратился к представите-
лям европейской оборонной индустрии, 
которая, по его словам, все больше отста-
ет от российской и китайской по объемам 
производства и темпам инноваций. «День-
ги лежат на столе, и их будет только 
больше. Дерзайте, не бойтесь инноваций 
и рисков», — сказал генсек НАТо.

БРЮССЕЛЬ, 12 декабря — ТАСС

Рютте, выступая с речью в европейском 
отделении Фонда Карнеги***, заявил, что 
альянс не находится с Россией «ни в со-
стоянии мира, ни в состоянии войны».

он в очередной раз повторил, что 
НАТо «сейчас не видит прямой военной 
угрозы со стороны России», но утверж-
дал, что Москва причастна к «гибридным 
нападениям».

БРЮССЕЛЬ, 12 декабря — «Коммерсант»

Страны Европы, входящие в НАТо, за-
пустили предварительные консультации 
о возможности повышения целевого пока-
зателя расходов на оборону с 2 % до 3 % 
ВВП к 2030 году. об этом со ссылкой на 
источники сообщила Financial Times. от-
мечается, что страны альянса намерены 
официально согласовать новые обязатель-
ства на саммите, который пройдет летом 
2025  года в Нидерландах. Переговоры 
о столь серьезном пересмотре своих общих 
целей партнеры решили начать заранее, по-
скольку уже сейчас подобный возможный 
шаг вызывает недовольство в некоторых 
странах-членах, опасающихся перенапря-
жения государственных бюджетов.

В 2020 году лишь девять союзников 
выполняли целевой показатель. А  семь 
государств Европы с момента саммита 
2014 года так и не довели свои расходы на 
оборону до 2 % ВВП. Речь идет о Хорватии, 
Португалии, Италии, Бельгии, люксембур-
ге, Словении и Испании. Кроме того, в от-
стающих присутствует и Канада. При этом 
Бельгия, люксембург, Словения и Испания 
далеки даже от планки в 1,5 % ВВП.

Больше всех на оборону в относитель-
ных показателях тратят Польша — более 
4 % ВВП, и Эстония — почти 3,5 % ВВП. 

*** — организация, признанная нежелательной в РФ.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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США идут на третьем месте — 3,4 % ВВП. 
Кроме того, больше 3 % ВВП на оборону 
расходуют латвия и греция.

Закат Европы

ЛОНДОН, 10 декабря — ТАСС

Аутизм, синдром гиперактивности и дефи-
цита внимания (СДВг), а также некоторые 
расстройства психики перестанут быть 
противопоказаниями для вступления в ря-
ды британских ВС. Как сообщает британ-
ская газета i (входит в медиагруппу Daily 
Mail and General Trust), этот шаг связан с 
острой нехваткой новобранцев.

По информации издания, список 
ограничений и противопоказаний для но-
вобранцев будет радикально пересмотрен. 
лица, которые ранее считались непригод-
ными для военной службы, теперь будут 
признаваться «годными, пока не доказано 
обратное». Вступить в британскую армию 
смогут даже бывшие алкоголики и нарко-
маны при условии, что им удалось побо-
роть свою зависимость более 3 лет назад.

БРЮССЕЛЬ, 12 декабря — ТАСС

Евросоюз в результате введенных против 
России санкций потерял более €1,5 трлн, 
это международное объединение идет по 
саморазрушительному пути, заявил зам. 
главы МИД РФ Александр грушко в ответ 
на вопрос ТАСС.

«Никаких геополитических целей 
путем введения санкций достигнуто 
быть не может, — акцентировал внима-
ние грушко. — Если ЕС хочет «самовы-
резаться» из мировой экономики путем 
полного отказа от какого-то экономиче-
ского взаимодействия с Россией, то это 
выбор Евросоюза». Зам. главы МИД ука-
зал, что Москва будет развивать экономи-
ческие отношения «с теми партнерами, 
которые в таких отношениях заинте-
ресованы».

БЕРЛИН, 12 декабря — РИА Новости

4 из 10 предприятий в германии планиру-
ют сократить рабочие места в 2025 году, 
следует из опроса, проведенного Инсти-
тутом экономики ФРг.

«38 % планируют сократить ра-
бочие места в новом году. Лишь 17 % 
собираются нанимать новых сотруд-
ников. Таким образом, перспективы 
трудоустройства такие же плохие, как 
во время мирового финансового кризиса 
2009  года», — приводит IW результаты 
исследования, в котором приняли участие 
2 тыс. предприятий.

В промышленности складывается осо-
бенно тяжелая ситуация: 44 % предприя-
тий в этой отрасли планируют сокращения 
в будущем году, только 14 % опрошенных 
намерены нанять новых сотрудников.

ПАРИЖ, 12 декабря — ТАСС

Европейская программа оборонных инве-
стиций (EDIP) на 2025–2027 годы, обсуж-
даемая в Евросоюзе, поставит под угрозу 
суверенитет объединения и принесет вы-
году США в случае ее принятия, пишет 
французская газета Le Journal du Dimanche 
со ссылкой на представителей оборонной 
отрасли Франции.

Как отмечает издание, программа 
предполагает, чтобы военная техника 
разрабатывалась в Европе, но допускает, 
чтобы 35 % ее стоимости приходилось на 

технологии государств, не входящих в ЕС. 
По словам источника газеты, реализация 
проекта может привести к косвенному фи-
нансированию американских поставщиков 
за счет средств европейских, в том числе 
французских, налогоплательщиков. Кро-
ме того, это спровоцирует «зависимость 
некоторых европейских стран от США, 
тем самым поставив под угрозу страте-
гический суверенитет Европы», поясняет 
издание.

«Как только Вашингтон вступит 
в программу вооружений, у него появит-
ся право вето. [ЕС] не сможет свободно 
экспортировать свое оборудование», — 
сказал газете неназваный руководитель 
одной из крупных оборонных групп.

При этом ЕС не может перейти к пол-
ностью европейской модели производства. 
«Некоторые страны отдали свою техни-
ку Украине и должны быстро восстано-
вить свои запасы», — сказал зам. главы 
генеральной дирекции по вооружениям 
Франции Тьерри Карлье.

Экономическое уничтожение Европы пре-
следует две цели. Во-первых, так США 
уничтожают конкурента, а заодно разру-
шают связку ЕС — Китай. А, во-вторых, 
для большой НЕядерной войны в Европе 
нужны большие массы войск. И взять их 
можно, только разорив местные предпри-
ятия, а высвободившийся человеческий 
ресурс бросить в топку войны. То есть 
воевать будут европейцы на своей террито-
рии, а оружие им будут поставлять амери-
канцы. А потом еще и «план Маршала 2.0» 
по восстановлению навяжут. И это гораздо 
выгоднее ядерной войны.

«Арабская весна» закончилась,  
началась ирано-израильская  
«осень»

ДАМАСК, 8 декабря — Telegram

Канал «Иран, но не тот» пишет о послед-
ствиях падения дома Асадов в Сирии для 
Ирана.

1. Сирия никогда не была проиранской 
страной. До «арабской весны» Дамаск в це-
лом игнорировал основные интересы Теге-
рана. Но «весна» дала возможность Ирану 
войти в Сирию, помочь спасти режим Аса-
да и строить новый ударный кулак под бо-
ком Израиля, стараясь играть роль «регио-
нальной империи». Теперь это в прошлом. 
окончательно. Все эти разговоры про ала-
витов — это полнейшая чушь, так как сами 
алавиты, включая и асадовскую элиту, себя 
никогда не считали шиитами. И, наоборот, 
жили бы они в самом Иране, ходили бы с 
клеймом «еретиков».

2. Сирия была тылом «Хезболлы» 
в ливане. географическим и материаль-
ным. Хотя бы одним фактом того, что су-
ществует как отдельная от суннитского 
мира страна. Теперь это в прошлом. «Хез-
болла» не оправится от последних ударов, 
и ей грозит в лучшем случае статус креп-
кой внутриливанской силы. Это в лучшем 
случае. В  худшем ливан также ожидает 
«освобождение»: у радикалов-суннитов 
сейчас под боком появилась своя матери-
ально-техническая база.

3. Иран в целом перестал быть ближ-
невосточной страной. Его ожидает транс-
формация в игрока, жизненные интересы 
которого будут сосредоточены в регионе 
Залива, Южного Кавказа и Центральной 
Азии. Здесь Ирану в краткосрочной пер-
спективе угрожает поглощение Турци-
ей Закавказья и более агрессивный вход 
в Центральную Азию. «Зангезурский кори-

дор», который будет получен тем или иным 
способом, этот вход обеспечит.

4. Сама внутрииранская повестка так-
же будет меняться сильно под воздействи-
ем событий в Сирии и в ливане. Я исклю-
чаю «мирный» переход власти от рахбара 
Хаменеи к наследнику. Вопрос в том, на-
сколько немирным будет этот процесс.

5. Ирану «сирийский сценарий» не гро-
зит. Хотя бы потому, что у режима есть ре-
альная, агрессивная, воинственная и пас-
сионарная опора. Вопрос в том, насколько 
«легитимным» будет избрание нового 
рахбара. Я не верю в то, что статус лиде-
ра будет передан от отца Хаменеи сыну 
Хаменеи, но мир нас постоянно удивляет. 
Такой вариант грозит Ирану серьезной де-
стабилизацией. Ибо даже самая пассионар-
ная опора режима не воспримет появление 
новой правящей династии.

6. В целом, конечно, значительная часть 
внешних политических активов Ирана была 
списана за пару месяцев. Результат почти 40 
лет активной и дорогущей работы. Теперь 
надо выживать, параллельно делая новые 
ставки и строя новые отношения.

ТЕЛЬ-АВИВ, 9 декабря — ТАСС

Израиль намерен навсегда сохранить под 
своим контролем голанские высоты, заявил 
премьер-министр страны Биньямин Нета-
ньяху.

«Мы все понимаем огромную важ-
ность нашего присутствия там, на Го-
ланских высотах, а не у их подножия. 
Наши контроль и власть над Голански-
ми высотами обеспечивают нам безо-
пасность. <...> Голанские высоты всегда 
будут частью Израиля», — сказал он на 
пресс-конференции.

отвечая на уточняющий вопрос о том, 
можно ли рассчитывать на достижение до-
говоренностей по заложникам до инаугу-
рации Дональда Трампа 20 января 2025 го-
да, Нетаньяху воздержался от указания 
конкретных сроков. «Что касается залож-
ников, я думаю, что чем меньше мы будем 
высказываться об этом, тем лучше. Есть 
развитие. Слишком рано говорить, при-
несет ли это результаты. Мы пытаемся 
предпринимать эти усилия постоянно, 
каждый день», — отметил он.

Для Израиля контроль над высотами — это 
своего рода буфер против Сирии, возмож-
ность надзора над границей Сирии и Лива-
на, а также территориальное преимущество 
в случае новой войны и лишние земли для 
строительства новых еврейских поселений.

После инаугурации Трампа в январе этот 
вопрос, видимо, будет закрыт надолго.

ВАШИНГТОН, 9 декабря — ТАСС

Вашингтон намерен избежать раздробления 
Сирии и массовой миграции из страны, за-
явил госсекретарь США Энтони Блинкен.

«Мы крайне заинтересованы в том, 
чтобы не допустить возрождения ИГ*, 
учитывая количество смертей и разру-
шений, которые она несет уже долгое 
время. Мы крайне заинтересованы в том, 
чтобы любое оружие массового уничто-
жения или его компоненты, оставшие-
ся в Сирии, не попали в чужие руки. Мы 
явно заинтересованы в том, чтобы сде-
лать все возможное, чтобы избежать 
расчленения Сирии, массовой миграции 
из нее и, конечно же, экспорта террориз-
ма и экстремизма. Регион и мир обязаны 
поддержать сирийский народ, который 
начинает восстанавливать свою стра-
ну и выбирать новое направление. США 
должны быть готовы поддержать их 
в этом», — сказал он.

США, продолжил он, приветствуют 
заявление оппозиции о создании инклю-
зивного правительства в Сирии, «но, безус-
ловно, реальным показателем их привер-
женности является не только то, что 
они говорят, но и то, что они делают». 
«Мы тесно взаимодействуем с нашими 
партнерами в регионе по ситуации на 
северо-востоке Сирии, подчеркивая всем 
сторонам необходимость предотвраще-
ния эскалации и защиты гражданского 
населения», — добавил госсекретарь.

Произошедшее в Сирии он назвал 
«исторической возможностью, которая 
также несет в себе значительные риски». 
«История показывает, как быстро мно-
гообещающие моменты могут перерасти 
в конфликт и насилие», — сказал Блин-
кен.

ЭР-РИЯД, 10 декабря — ТАСС

Великобритания увеличит свою вовлечен-
ность в дела Ближнего Востока, так как 
стабильность в этом регионе принципи-
ально важна для обеспечения безопас-
ности Соединенного Королевства, заявил 
премьер-министр страны Кир Стармер во 
время посещения Саудовской Аравии.

«Чтобы реализовать мой план пе-
ремен, нам требуется прочная основа 
безопасности, но создать ее лишь до-
ма нельзя, для этого требуется, чтобы 
мы играли нашу роль на мировой арене, 
поддерживая стабильность и защищая 
партнеров от угроз как сейчас, так и в 
будущем», — добавил Стармер.

В рамках планов по усилению влияния 
на Ближнем Востоке Великобритания так-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Митинг в Дамаске после бегства Башара Асада из страны. 13 декабря 2024

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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же объявила, что окажет помощь армии 
ливана для поддержки перемирия с Из-
раилем.

ТЕЛЬ-АВИВ, 10 декабря — РИА Новости

Израиль за 48 часов уничтожил большую 
часть стратегических вооружений Сирии, 
нанеся более 350 авиаударов по военным 
целям армии экс-президента Башара Аса-
да, сообщила 10 декабря пресс-служба Ар-
мии обороны Израиля.

Военные отметили, что был поражен 
широкий спектр целей, включая батареи 
комплексов ПВо, аэродромы сирийских 
ВВС и десятки объектов по производству 
оружия в Дамаске, Хомсе, Тартусе, лата-
кии и Пальмире.

«Уничтожено множество стратеги-
ческих вооружений, включая... крылатые 
ракеты, ракеты класса «земля — море», 
«земля  — воздух» и «земля  — земля», 
БПЛА, истребители, ударные верто-
леты, радары, танки, ангары и многое 
другое», — говорится в армейской сводке.

По данным израильского телеканала 
N12, в ходе ударов было уничтожено до 
80 % военного потенциала армии бывшего 
президента Сирии.

ВМС Израиля также нанесли удары по 
двум объектам сирийского флота в порту 
Аль-Байда и порту латакия, где находи-
лись 15 сирийских военных кораблей.

МОСКВА, 11 декабря — Telegram

Директор Института международных 
политических и экономических страте-
гий РУССТРАТ Елена Панина сообщает 
в своем канале: большинство сирийских 
алавитов живут в латакии, и теперь нужно 
предложить им сделку: США поддержат 
их автономию, чтобы она была похожа на 
автономию курдов на северо-востоке Си-
рии, а взамен получат российскую воен-
но-морскую базу в Тартусе. об этом пишет 
специалист по Ближнему Востоку Майкл 
Рубин из Американского института пред-
принимательства (AEI).

Автор подчеркивает, что такой ход 
«убил бы двух зайцев одним выстрелом».

1) без базы в Восточном Средиземно-
морье ВМФ РФ «больше не мог бы легко 
курсировать в его водах и вместо этого 
остался бы в Черном море, где украинцы 
могли бы добраться до него, если Путин 
не заключит мир с репарациями».

2) «по мере того, как стратегиче-
ское значение Восточного Средиземно-
морья растет, база «под ключ» может 
стать именно тем, что требуется США 
в дополнение к их постоянному присут-
ствию в Греции». Такое же постоянное 
присутствие ВМС США в Тартусе помог-
ло бы сдерживать все более агрессивную 
и дестабилизирующую Турцию, признается 
Рубин.

ТЕЛЬ-АВИВ, 12 декабря — «Коммерсант»

Армия обороны Израиля готовится к воз-
можным ударам по ядерным объектам на 
территории Ирана, сообщила израильская 
газета The Times of Israel со ссылкой на во-
енных представителей. ЦАХАл считает, 
что эта возможность появилась у израиль-
ских военных после «ослабления иранских 
прокси-группировок» в Сирии.

Военные Израиля полагают, что унич-
тожение сирийской системы ПВо откры-
вает возможности для удара по ядерным 
объектам Ирана, сообщило израильское 
армейское радио «галей ЦАХАл».

«ВВС уничтожили около 86 % сирий-
ских систем ПВО, в ЦАХАЛ считают, 
что это открывает возможности для 

атаки по ядерным объектам Ирана», — 
говорится в сообщении.

МОСКВА, 14 декабря — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРАТ Елена Панина пишет в своем 
канале: то, что мы сейчас наблюдаем на 
Ближнем Востоке, — это давний сценарий, 
последовательно реализующийся на про-
тяжении нескольких десятилетий. Долго-
срочная стратегия по достижению корен-
ных изменений в этом регионе в пользу 
Запада во главе с США.

Бжезинский в своей книге «Великая 
шахматная доска» сформулировал цель 
ближневосточной стратегии США. Борь-
ба за нефть, газ и контроль над торговыми 
путями — это вторично. Первичная зада-
ча — контролировать центр Евразии: кто 
контролирует центр, контролирует все. 
В первую очередь это Ирак, Иран и Сирия. 
С Ираком США разобрались в 2003 году. 
В 2024-м — со второй попытки — пришел 
черед Сирии. Следующим, без сомнения, 
будет Иран, и мы уже видим начавшиеся 
процессы по дестабилизации этой страны.

Инспирированный конфликт меж-
ду либералами и консерваторами в Иране 
привел к ослаблению аятоллы Хаменеи, 
иранских спецслужб и КСИР. А поражение 
«Хезболлы» в ливане и крушение власти 
в Сирии позволяют сейчас Западу сделать 
ставку на добивание Ирана гибридным пу-
тем. С большой вероятностью в ближайшее 
время последуют израильские удары по 
ядерным объектам Ирана под благовидным 
предлогом «не допустить создания ими 
ядерного оружия». А на этом фоне спро-
воцировать внутренний кризис и сменить 
нынешнюю систему власти в Исламской 
Республике Иран на прозападный режим. 
Тем более что «троянский конь» в виде 
президента Пезешкиана уже туда запущен.

Раньше наносить такие удары Израи-
лю мешала ПВо Сирии. Теперь этой ПВо 
нет, и обращение Нетаньяху «к народу 
Ирана» от 12 декабря как раз указывает 
на наличие такого плана. Разгром и крах 
Сирии позволяют Тель-Авиву более актив-
но действовать против Тегерана, получив 
на это поддержку администрации Трампа, 
которая сама не хочет напрямую воевать с 
Ираном. Пока Израиль будет действовать 
силой, США используют спецслужбы и ди-
пломатию, чтобы завершить то, что давно 
и планировали, — покончить с теократия-
ми на всем Ближнем Востоке, заменив их 
марионеточными «демократиями».

США начали перекройку Большого 
Ближнего Востока еще в 1991 году, с опе-
рации «Буря в пустыне». В 2003–2006 го-
дах США разгромили Ирак и казнили 
законного президента Саддама Хусейна. 
Были операции США в ливии, йемене, Ту-
нисе, Египте, Афганистане. По всему ре-
гиону прокатилась «арабская весна» имени 
Хиллари Клинтон.

По мнению Вашингтона, государства 
на Ближнем Востоке слишком крупны, что 
позволяет им иметь собственные интересы. 
Поэтому они должны быть фрагментиро-
ваны. А уже с такими мелкими государ-
ствами Западу намного легче «работать». 
Здесь как раз и наступает время для ком-
мерческих приоритетов. Например, вывести 
газ из арабских стран типа Катара к Сре-
диземному морю по территории бывшей 
Сирии под контролем США и направить 
в Европу, устранив на этом рынке Россию. 
Вопрос нахождения военных баз РФ тут 
предрешен — это лишь дело времени.

Нефтяные месторождения Сирии — 
уже в полном распоряжении американцев, 
хотя территория и контролируется курда-
ми, которых Вашингтон, если понадобится, 
всегда может оттуда убрать. Тем не менее 

курдский проект играет важнейшую роль 
в планах США по Сирии. В этом регионе 
много народов, но курды проживают ком-
пактно на севере Ирака, на севере Сирии, 
на востоке Турции и на северо-западе Ира-
на. Разделенный народ численностью бо-
лее 40 млн человек — это мощный ресурс. 
Если же создавать Курдистан как самое 
крупное государство в регионе, то придет-
ся делать это в том числе за счет террито-
рий Турции. Для этого понадобится пред-
варительно привести Турцию под власть 
либералов, а это вполне реально. Власть 
США в регионе от этого лишь возрастет.

Проамериканский Курдистан станет 
серьезным прокси США, что ослабит Иран 
и Турцию и значительно усилит США 
и Израиль. Но самый серьезный удар будет 
нанесен по Китаю и России. Их позиции 
на Ближнем Востоке, а значит и в Африке, 
будут подорваны. Если же США руками 
Израиля смогут вообще решить иранский 
вопрос, то на Ближнем Востоке возникнет 
множество нестабильных марионеточных 
государств.

Все это в совокупности заставит ара-
бов полностью подчиниться Вашингтону, 
в том числе в вопросе цены на нефть.

Весело веселье, 
тяжело похмелье

МОСКВА, 10 декабря — ТАСС

Власти РФ направляют четверть расходов 
бюджета на социальные обязательства, 
которые будут выполнены полностью, за-
верил Путин.

При этом Путин считает правильным 
говорить не о расходах, а об инвестициях 
в народосбережение, человеческий капи-
тал.

Путин обратил внимание на то, что 
«национальные проекты построены 
вокруг человека, интересов российских 
семей и касаются почти всех сфер жиз-
ни». «Это программа действий для всей 
страны, для всего нашего общества до 
2030 года», — отметил Путин. он рассчи-
тывает, что члены СПЧ также примут уча-
стие в реализации этих планов.

По его мнению, «фундаментальное 
значение имеет обеспечение активной, 
здоровой, продолжительной жизни». 
«Одна из значимых задач — это сохра-
нение жизни и здоровья наших граждан, 
что предполагает четкую работу пер-
вичного звена здравоохранения, развитие 
высокотехнологичной медицины, лекар-
ственного обеспечения. Все это должно 
быть доступно людям в любом регионе 

России», — подчеркнул Путин. он ждет 
предложений по этой теме от членов СПЧ.

КУРГАН, 13 декабря — Telegram

Канал «Наш Regnum» пишет: губернатор 
Курганской области призвал «покопаться 
в головах» российских граждан для роста 
рождаемости. По мнению Вадима Шум-
кова, в падении рождаемости виновато 
общество потребления, которое в России 
строили 30 лет. Чтобы поднять в России 
рождаемость, нужно не «покупать» ее, 
а идеологически «перепрошивать» инфор-
мационную повестку и «покопаться в голо-
вах» граждан России, считает он.

«Мы с вами 30 лет лепили общество 
потребления, а обществу потребления де-
ти не нужны. Потреблять детей же нель-
зя. И когда у вас есть дети, потреблять 
сложнее, потому что надо отвлекаться 
на них и деньгами, и временем.

Необходимо пересматривать вооб-
ще всю парадигму, по которой мы раз-
вивались в последние десятилетия. <...> 
Все попытки государства за деньги по-
купать рождаемость, детей, оборачива-
ются ничем», — полагает Шумков.

губернатор высказал мнение, что день-
ги никак не влияют на демографию, от 
слова «совсем», а семья должна рожать 
детей «вне зависимости от финансовых 
стимулов», таких как материнский капи-
тал.

На вопрос, как улучшить демографи-
ческую ситуацию, по мнению губернато-
ра, должны отвечать психологи, социологи 
и люди, которые понимают, «почему сегод-
ня люди не рожают других людей».

Ситуация, по словам губернатора, 
не изменится в ближайшие три-пять лет, 
необходимо «заходить вдолгую» с расче-
том на перспективу в три-пять десятилетий.

Осознать и признать наличие проблемы — 
это уже половина дела. Но кто и как будет 
делать вторую половину? И согласится 
ли власть с предложениями экспертов по 
исправлению ситуации, если эти рецепты 
заденут их личные шкурные интересы? Во-
прос риторический...

МОСКВА, 12 декабря — Deutsche Welle**

В России 11,8 млн человек живут с дохо-
дами ниже прожиточного минимума, ко-
торый в третьем квартале этого года со-
ставляет 15 тыс. 679 рублей в месяц (около 

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Константин Титов. В семье. 1947
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€140 — прим. ред.), такие данные опубли-
ковал Росстат.

Как отметили в ведомстве, за ян-
варь  — сентябрь 2024  года количество 
граждан РФ с денежными доходами ниже 
границы бедности сократилось по срав-
нению с январем — сентябрем 2023 года 
на 2  млн человек, с 14,6  млн человек до 
12,6 млн человек.

Но в 2021 году Росстат изменил ме-
тодику расчетов, чтобы выполнить указ 
Владимира Путина по снижению уровня 
бедности. Если использовать предыдущую 
методику, то окажется, что в РФ по итогам 
2023 года в полтора раза больше бедных, 
чем признают власти, — от 14,6 до 18 млн 
человек.

МОСКВА, 13 декабря — «Накануне»

Экономика страны показывает рост  — 
рост цен на основные продукты и не толь-
ко. По данным Росстата, с начала 2024 го-
да стоимость продуктов серьезно выросла: 
масло подорожало на четверть, пшеничный 
хлеб стал дороже на 10 %, ржаной — на 
13 %, молоко прибавило 12 %, снова пошла 
вверх цена яиц. Так что власти задумались 
над тем, чтобы контролировать цены на 
социально значимые продукты. Такой за-
конопроект внесен в госдуму.

Проект предполагает, что региональ-
ные власти смогут регулировать наценки на 
два десятка важных для жителей продук-
тов питания, например, на говядину, мясо 
птицы, масло и хлеб.

Но рекордный рост стоимости услуг 
контролировать не получится. Например, 
такси в России за год подорожало на 30 %, 
подсчитали в общественном совете по раз-
витию такси. Из-за дефицита водителей 
и дорогих запчастей на авто в 2025 году 
рост цен только продолжится. Наши лю-
ди перестанут ездить в булочную на такси, 
хотя там на хлеб цены попытаются сдер-
живать.

Понятно, что ситуация бьет не толь-
ко по карману, но и по психике. Еще один 
маркер времени — услуги психологов резко 
подорожали в России из-за высокого спро-
са. За год цены выросли минимум на 10 %. 
Наши люди, конечно, и к психологам не хо-
дят, но история про «без бутылки не раз-
берешь» тоже под угрозой, так как в ре-
гионах начали антиалкогольную борьбу. 
Разводы пытаются запретить, а киношные 
стриминги перепроверить и без разрешения 
Минкульта не показывать сериалы.

Из развлечений скоро останется только 
повышение демографии, но бэби-бум поче-
му-то все никак не случается.

МОСКВА, 11 декабря — «Октагон»

На минувшей неделе депутаты много раз-
мышляли о том, как облегчить школьникам 
учебные будни. Среди предложений  — 
и ограничение количества домашних за-
даний, и введение бесплатного репети-
торства. Подобные идеи звучат все чаще, 
потому что вместе с детской загруженно-
стью растет и озабоченность психологов 
последствиями образовательного прес-
синга. У современных детей отмечаются 
повышенный уровень стресса, депрессив-
ные синдромы и другие проблемы со здо-
ровьем.

Исследователи НИУ ВШЭ подсчита-
ли, сколько времени тратят школьники на 
учебу. Данные выглядят красноречиво. Со-
гласно ответам 66,5 % детей, в день у них 
проходят 6–7 уроков. 55 % сообщили, что 
помимо школы в среднем 2,5 раза в неделю 
посещают кружки или секции. Еще 38 % 
опрошенных занимаются с репетиторами. 

К 11-му классу, по сообщениям 56 % уче-
ников, дополнительные занятия с педаго-
гами проходят до 3 раз в неделю, а затра-
чиваемое на выполнение домашней работы 
время к выпускным классам увеличивается 
до 2,5 часов.

Негативным следствием такого интен-
сивного ритма становится то, что школьни-
ки всё меньше занимаются здоровьем или 
просто гуляют. Например, восьмикласс-
ники могут позволить себе побыть просто 
детьми около 4 раз в неделю, одиннадца-
тиклассники — менее трех.

Со здоровьем у школьников вообще 
все не очень хорошо: только 1,49 %  уче-
ников отметили, что делают зарядку или 
занимаются другой физической нагрузкой 
по утрам. лишь 8 % школ, по словам ро-
дителей, располагают специальными рек-
реационными комнатами или зонами для 
активного отдыха. Уровень физической 
активности на переменах, по мнению учи-
телей, низкий, зато зашкаливает уровень 
взаимодействия с гаджетами.

Многообещающей инициативой, ко-
торую, кажется, поддержало абсолютное 
большинство детей и родителей, стала 
идея введения дней без домашних зада-
ний. Ее авторы, депутаты госдумы, объ-
ясняют меру необходимостью снижения 
чрезмерной образовательной нагрузки: 
по их подсчетам, ежедневное выполнение 
«домашки» лишает школьников времени на 
отдых, хобби и общение с семьей. И в этом 
парламентарии полностью солидарны с вы-
шеизложенными фактами.

Не обошлось и без обсуждения те-
мы репетиторства. Вице-премьер-министр 
Дмитрий Чернышенко заявил, что в рам-
ках разработки стратегии развития обра-
зования России запланировано вытесне-
ние частного преподавания бесплатными 
услугами.

МОСКВА, 10 декабря — «Коммерсант»

Спикер госдумы Вячеслав Володин сооб-
щил о результатах выборочной проверки 
знаний русского языка среди детей ми-
грантов. По его словам, 41 % плохо знают 
язык или вообще его не знают.

10 декабря госдума приняла в первом 
чтении законопроект о запрете зачислять 
в российские школы детей мигрантов, ко-
торые не знают русский язык. Решение 
принято единогласно. Вячеслав Володин 
предложил рассмотреть законопроект 
завтра, 11 декабря, во втором и третьем 
чтениях.

МОСКВА, 10 декабря — Telegram

Депутат госдумы Андрей луговой пишет 
в своем канале: западные спецслужбы ис-
пользуют миграцию для решения задачи 
по дестабилизации России: «заряжают» 
мигрантов, организовывают нелегальные 
коридоры и внедряют радикалов.

Так же как с иноагентами, на законо-
дательном уровне мы должны создать пра-
вовое поле, отвечающее интересам россий-
ских граждан.

2,7 млн нелегалов получили поддерж-
ку от британского правительства для вне-
дрения в РФ. В  2022 году на проекты 
в сфере миграции МИД Великобритании 
(Форин офис) выделил 225 млн рублей. 
Пробританские НКо лоббировали завоз 
мигрантов, обучали «толерантному отно-
шению к миграции», защищали террори-
стов, преступников и религиозных экстре-
мистов.

На постсоветском пространстве ак-
тивничает «мягкая сила» противника, 
в том числе направленная на создание об-
раза России — агрессора и врага в глазах 
потенциальных мигрантов. В  2023  году 

коллективный Запад вложил в «гумани-
тарные проекты» СНг 254 млрд руб., а в 
период с 2001 по 2023 год — более 3 трлн 
руб.

«Русские колонизаторы» и «оккупа-
ция» стран СНг в советский период — это 
новая реальность, которую прививают со 
школьной скамьи. Учебники, выпущенные 
на средства иностранных спонсоров, про-
тиворечат не только историческим фактам, 
но и здравому смыслу. Так, в учебнике по 
истории Армении для 8 класса присоеди-
нение Восточной Армении к Российской 
империи названо аннексией. Вдвое сокра-
тилось число обучающихся на русском 
языке в постсоветских республиках — до 
690 тыс. человек. Самое заметное сниже-
ние  — в школах Туркменистана, грузии 
и Армении.

Известно нам и о программе МI6 
и ЦРУ «Стратегия деколонизации России», 
одна из задач которой — провокация на-
циональных конфликтов, вплоть до восста-
ния мигрантов.

Разоблачены и выгнаны из России 
6  дипломатов из посольства Великобри-
тании, которые работали с агентурой для 
создания протестной активности, в том 
числе через мигрантские сообщества. Эта 
сила, собранная агентами влияния, должна 
была «выстрелить» и стать угрозой нацио-
нальной безопасности России.

госдума уже приняла ряд важных за-
конов, направленных на формирование 
миграционной политики. В продолжение 
темы лДПР предлагает запустить нацио-
нальный проект по сбору данных о фактах 
проявления русофобии и правонарушений 
со стороны мигрантов. Также наша фрак-
ция предлагает создать спецкомиссию по 
вопросам миграции и будет держать тему 
на контроле.

МОСКВА, 10 декабря — ТАСС

Россия и Узбекистан ведут работу по 
подготовке технико-экономическо-
го обоснования проекта строительства 
Трансафганской ж/д, сообщил первый ви-
це-премьер-министр РФ Денис Мантуров 
в ходе 25-го заседания межправкомиссии 
по сотрудничеству России и Узбекистана.

Как ранее заявлял вице-премьер-ми-
нистр РФ Алексей оверчук, проект 
Трансафганской железной дороги рас-
сматривается как ключевой для улучше-
ния связанности в регионе Центральной 
Азии и Евразии в целом. По его словам, 
предполагается, что один из маршрутов 
может проходить по территории Афга-
нистана.

Узбекистан, Афганистан и Пакистан 
подписали в феврале 2021 года дорожную 
карту по строительству железной дороги 
Термез — Мазари-Шариф — Кабул — Пе-
шавар. Предварительная стоимость про-
екта составляет порядка $5 млрд, а про-
пускной потенциал нового транспортного 
коридора, который свяжет страны Евро-
пы, Россию, Узбекистан, Афганистан, Па-
кистан, Индию и государства Юго-Вос-
точной Азии, оценивается в 20 млн тонн 
грузов. Пока продолжаются проектные 
работы.

Вирус — людям не игрушка!

КАНБЕРРА, 10 декабря — Newsweek

Сотни пробирок со смертельными виру-
сами пропали из лаборатории в Австра-
лии после нарушения протоколов безопас-
ности.

Потеряны 323 образца живых ви-
русов, заявил министр здравоохранения 

штата Квинсленд Тим Николс. они ис-
чезли в 2021 году, но нарушение заметили 
в 2023-м.

Почти в 100 пробирках был вирус Хен-
дра с 57-процентным уровнем смертности. 
он переносится летучими мышами, вызы-
вает кровотечение, отек легких, а в некото-
рых случаях — вирусный менингит. Пропа-
ли также образцы лиссавирусов, схожих с 
бешенством.

Мало нам было коронавируса (кстати, где 
он?), так теперь людей пугают новыми 
напастями. И вряд ли пугают в качестве 
предупреждения, скорее, как демонстра-
цию угрозы — мол, этого вам не миновать. 
Технические возможности по уничтожению 
себе подобных бесконтрольно растут, а це-
на человеческой жизни и здоровья стано-
вится все дешевле. Что неизбежно породит 
катастрофу — не ядерную, так химико-био-
логическую или кибернетическую.

ЛОНДОН, 13 декабря — РИА Новости

Ведущие ученые мира призвали остановить 
исследования по созданию «зеркальных» 
микробов на фоне опасений, что синте-
тические организмы будут представлять 
«беспрецедентный риск» для жизни на 
Земле, сообщает газета Guardian.

Доклад о рисках инновационной тех-
нологии, а также статья-предупреждение 
опубликованы в четверг, 12 декабря, в аме-
риканском журнале Science. Несмотря на 
энтузиазм по поводу исследований зер-
кальных молекул, авторы доклада видят 
существенные риски в зеркальных микро-
бах и призывают к глобальной дискуссии 
по поводу этой работы.

«Угроза, о которой мы говорим, бес-
прецедентна. Зеркальные бактерии, ве-
роятно, обойдут многие реакции им-
мунной системы человека, животных 
и растений и в каждом случае будут вы-
зывать смертельные инфекции, которые 
будут распространяться без всяких огра-
ничений», — заявил профессор Вон Купер, 
эволюционный биолог из Питтсбургского 
университета, один из авторов доклада.

В группу исследователей также вхо-
дят доктор Крейг Вентер, американ-
ский ученый, возглавивший частные уси-
лия по секвенированию генома человека 
в 1990-х  годах, и нобелевские лауреаты 
профессор грег Винтер из Кембриджского 
университета и профессор Джек Шостак 
из Чикагского университета.

«Пока не появятся убедительные 
доказательства того, что зеркальная 
жизнь не будет представлять чрезвы-
чайной опасности, мы считаем, что 
зеркальные бактерии и другие зеркаль-
ные организмы не должны создаваться. 
Поэтому мы рекомендуем не допускать 
исследований, целью которых является 
создание зеркальных бактерий, и отка-
заться от их финансирования», — пишут 
авторы доклада.

Как отмечается, многие молекулы, 
необходимые для жизни, могут суще-
ствовать в двух разных формах, каждая 
из которых является зеркальным отраже-
нием другой. ДНК всех живых организмов 
состоит из «правосторонних» нуклеоти-
дов, а белки, строительные блоки кле-
ток — из «левосторонних» аминокислот. 
Почему природа устроена именно так, 
неясно. Ученые уже изготовили функци-
ональные зеркальные молекулы и сдела-
ли первые шаги на пути к созданию зер-
кальных микробов, хотя создание такого 
организма на сегодняшний день не стало 
осуществимой технологией.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Что такое трампизм и откуда он взялся?
В озвращение к власти в США До-

нальда Трампа породило в нашей 
стране некие надежды на возмож-

ное замирение с Западом. Насколько они 
обоснованы? Чего нам ждать от «нового 
старого» Трампа в области внешней по-
литики? Почему он вызывает ненависть 
у глобалистов-либералов всего «цивили-
зованного мира» и за что его любят его 
избиратели? Чтобы понять это, разберем 
основные лозунги Трампа и историю по-
пулистского движения в США с 1990-х 
годов.

Лозунги Трампа

Начнем с главного лозунга Трампа «Сдела-
ем Америку снова великой».

Тут возникает вопрос, что означает 
слово «снова»? Когда она уже была вели-
кой, и кто еще это обещал избирателям?

Беглый поиск показывает, что лозунг 
«Давайте сделаем Америку снова вели-
кой» использовался Рональдом Рейганом 
во время его президентской кампании. 
То есть Трамп позаимствовал успешный 
лозунг у Рейгана, тем самым обозначая 
себя для избирателей как продолжате-
ля дела Рейгана. отметим на полях, что 
«истинные трамписты» считают именно 
Рейгана величайшим президентом США 
за последние 50‒60 лет. А  некоторые 
из них ставят Рейгана на второе место 
в рейтинге после Трампа. Несомненно, 
Трамп ориентируется именно на Рейгана 
как на образец выдающегося президента 
США. То есть в каком-то смысле Трамп 
является самопровозглашенным продол-
жателем традиции Рейгана, с маленькой 
оговоркой: по словам Трампа, именно 
Рейган начал продвигать договор NAFTA 
(о свободной торговле с Канадой и Мек-
сикой), который Трамп считает катастро-
фическим для США.

Уместно также вспомнить, что имен-
но Рейган обострил гонку вооружений с 
СССР и угрожал нашей стране войной 
в космосе (пресловутая Стратегическая 
оборонная инициатива). В США принято 
считать, что именно эта гонка вооруже-
ний обострила экономические и внутри-
политические проблемы в СССР и при-
вела к ликвидации Советского Союза. 
С точки зрения электоральной стратегии 
Трампа совершенно не важно, действи-
тельно ли причинно-следственная связь 
именно такова. Важно, что так считают 
его избиратели.

Величие США Трамп видит в том, что 
США будут править миром, не ввязываясь 
в локальные войны, а лишь угрожая приме-
нить силу и поддерживая своих союзников 
деньгами и оружием. По мысли Трампа, 
отказ от участия во всех локальных кон-
фликтах с одновременным поджиганием 
всего мира должен привести к возвраще-
нию производства в США. Это, в свою оче-
редь, повысит занятость в стране, а значит, 
доходы и уровень жизни простых граждан. 
При этом гражданам все равно, что произ-
водить они будут оружие, которое будет 
кого-то убивать.

В интервью газете The New York Times 
в марте 2016 года Трампу прямо задали 
вопрос, когда же, по его мнению, Амери-
ка была великой. Трамп назвал два перио-
да военной и промышленной экспансии 
США: в начале XX века, а также в годы по-
сле Второй мировой войны. По его словам, 
в те времена «нами не помыкали, нас все 
уважали, мы только что выиграли вой-
ну, мы в основном делали то, что должны 
были делать».

Подчеркнем, что такое доминирование 
США, как после Второй мировой войны, с 
учетом международной политической об-
становки и текущего состояния Китая, 
Индии, ЕС, а также других стран, может 
возникнуть только после войны, в резуль-
тате которой страны-конкуренты окажутся 
лежащими в руинах. При этом идеальным 
для Трампа является сценарий, когда США 
сами воевать не будут, но будут в долг по-
ставлять воюющим оружие и другую по-
мощь. В результате американская промыш-
ленность будет расти, доходы США тоже 
вырастут, а вызов США бросать будет не-
кому. Для нас эта политика не обещает ни-
чего хорошего — хаос на наших границах 
будет наращиваться.

Второй лозунг Трампа — «Америка 
прежде всего» — еще интереснее.

Первым словосочетание «Америка 
прежде всего» выдвинул во время своей 
предвыборной кампании 1916  года Ву-
дро Вильсон, причем подразумевал он под 
этим политику невмешательства в Первую 
мировую войну, игнорирование всего, что 
происходит за пределами США и не влия-
ет напрямую на жизнь налогоплательщи-
ка, а также концентрацию на внутренней 
политике и защиту внутреннего рынка по-
шлинами.

Затем этот лозунг был забыт и возро-
дился лишь в 1940 году, когда был создан 
Комитет «Америка прежде всего» (AFC), 
выступавший против вступления США во 
Вторую мировую войну. На пике популяр-
ности в комитет входило 800 000 членов 
в 450 отделениях. А сам комитет был ши-
рокой коалицией республиканцев, демо-
кратов, фермеров, промышленников. Там 
оказались даже американские коммунисты, 
но были и антикоммунисты, радикалы, па-
цифисты и просто противники Рузвельта. 
однако лидеры комитета и самые яркие 
его ораторы исповедовали антисемитские 
и профашистские взгляды, так что леваки 
в США прямо называют политику «Аме-
рика прежде всего» фашистской. AFC са-
мораспустился 11 декабря 1941 года, че-
рез четыре дня после нападения Японии 
на Перл-Харбор, в результате которого 
США вступили в войну против коалиции 
германии, Японии и Италии. Затем более 
чем 60 лет лозунг «Америка прежде всего» 
не вспоминали, в том числе из-за антисе-
митской и профашистской направленности 
AFC.

В 2000 году лозунг использовал 
в предвыборной борьбе политический 

комментатор палеоконсервативных взгля-
дов (то  есть представитель консервато-
ров-изоляционистов, которых отличают 
от консерваторов-интервенционистов, то 
есть неоконсерваторов) Пэт Бьюкенен. он 
восхвалял AFC и в 2004 году написал, что 
она «удерживала Америку от участия во 
Второй мировой войне до тех пор, по-
ка Гитлер не напал на Сталина в июне 
1941 года».

В 2000 году соперником Бьюкене-
на на первичных выборах (праймериз) 
в американской Партии реформ был 
не кто иной, как предприниматель До-
нальд Джон Трамп. Через три месяца он 
снял свою кандидатуру, и в выборах пре-
зидента от Партии реформ участвовал 
именно Пэт Бьюкенен. Видимо, Трамп, 
любящий заимствования, позаимствовал 
у Бьюкенена выражение «Америка пре-
жде всего».

Когда Трамп на митингах излагает 
свое видение политики США, он явно 
адресуется к пониманию этого лозунга 
в том же смысле, в каком его понимал 
Вильсон. однако либеральные СМИ по-
сле задействования лозунга стали обви-
нять Трампа в антисемитизме и фашиз-
ме. отметим, что Трамп теоретически 
мог и не знать о «багаже» этого лозунга, 
хотя это представляется сомнительным. 
однако его советнику Стивену Бэнно-
ну, тесно связанному с крайне правыми 
кругами США, этот «багаж» был отлич-
но известен. Если бы Трамп хотел изба-
виться от двусмысленности лозунга, он 
бы это сделал.

отметим на полях, что если понимать 
фашизм как идеологию, делящую людей 
на фундаментально различные группы 
(условных сверхлюдей и условных недоче-
ловеков), то любой гражданин США, счи-
тающий, что США — это благословенный 
Богом сверкающий град на холме, имею-
щий поэтому право устанавливать свои по-
рядки по всему миру для «блага» покоряе-
мых, а все остальные страны — царство 
мрака и ужаса, может рассматриваться как 
фашист. И уж во всяком случае, от идео-
логии американской исключительности до 
фашизма расстояние совсем небольшое, 
поскольку эта идеология вполне позволи-
ла устроить геноцид коренного населения 
Северной Америки.

Таким образом, даже беглый взгляд на 
лозунги Трампа показывает, что его инте-
ресуют только США, и что промышленно-
го роста в США он будет добиваться лю-
бой ценой, в том числе за счет союзников 
и на руинах всего остального мира.

Трамп будет стремиться вывести вой-
ска США из потенциальных горячих точек, 
но сами эти точки будут поджигаться даже 
интенсивнее, чем при Байдене. И Украина 
тут не исключение. При этом прямого уча-
стия войск США Трамп попытается избе-

жать, а вот жизни солдат из европейских 
стран его не волнуют совсем.

Более того, еще в 2016 году, задолго 
до выборов, Трамп говорил, что он не про-
тив того, чтобы Япония или Южная Корея, 
или обе страны вместе, получили ядерное 
оружие. Скорее всего, Трамп реализует пе-
редачу этим странам ядерного оружия, ес-
ли Китай проявит неуступчивость.

Идеологические 
предшественники Трампа

Трамп привлекает американцев либертари-
анско-популистско-консервативной повест-
кой. Рассмотрим, откуда она появилась и 
как проникла в Республиканскую партию.

«Договор с Америкой»

С 1955 по 1995 год Республиканская пар-
тия, которая в то время вполне справедли-
во считалась партией нефтяной промыш-
ленности и ВПК, не имела большинства в 
палате представителей США, поскольку 
не имела привлекательной для большин-
ства населения избирательной платформы. 
За все это время только 6 лет, с 1981 по 
1987 год, республиканцы контролировали 
сенат США, и это были первые 6 лет пре-
бывания у власти очень популярного пре-
зидента Рональда Рейгана, пообещавшего, 
как уже было сказано, «сделать Америку 
снова великой».

Считается, что вернуть контроль над 
палатой представителей США респу-
бликанцам помог Ньют гингрич, первым 
в Республиканской партии начавший про-
двигать популистскую повестку. гингрич, 
по образованию историк, получил степень 
бакалавра гуманитарных наук по истории 
в Университете Эмори в Атланте в 1965 го-
ду, а степень магистра (1968) и степень док-
тора философии по европейской истории 
(1971) ― в Университете Тулейн в штате 
луизиана. Завершив обучение, преподавал 
историю в Колледже западной Джорджии. 
В 1978 году, с третьей попытки, избрался 
в палату представителей США от штата 
Джорджия. Уже в 1981 году он основал 
в палате представителей несколько фрак-
ций и был нацелен на то, чтобы увеличить 
представительство республиканцев в пала-
те представителей.

В 1983 году гингрич основал «Кон-
сервативное общество возможностей» 
(Conservative Opportunity Society, COS), 
в которое вошли молодые консерватив-
ные республиканцы из палаты представи-
телей США. Первоначально «общество» 
сфокусировалось на анализе опросов 
и общественного мнения, а затем выдви-
нуло политическую платформу, подразу-
мевающую экономический рост, повыше-
ние доступности образования, снижение 
преступности, расширение социальной 
помощи.

В том же 1983 году газета The  New 
York Times писала, что палата предста-
вителей США напоминает шоу одного 
актера  — Ньюта гингрича: «Однажды 
республиканец из Джорджии потребовал, 
чтобы палата представителей осудила 
двух коллег за сексуальные домогатель-
ства. В другой день он возглавлял кам-
панию за тайную помощь повстанцам 
в Никарагуа. В третий раз он выдвинул 
предложение о запрете кредитования 
коммунистических стран Международ-

Трамписты не будут нести демократию на штыках куда попало. Но на попытку бросить 
вызов гегемонии США они будут отвечать гораздо жестче, чем демократы

Предвыборный плакат Рональда Рейгана
 с лозунгом «Давайте сделаем 

Америку снова великой»

Вудро Вильсон
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ным валютным фондом». А сразу после 
этого поддержал законопроект, делающий 
день рождения борца за права негров Мар-
тина лютера Кинга национальным празд-
ником.

Интересна мотивация гингрича, кото-
рую раскрывает газета. Так, гингрич воз-
главил борьбу против законодателей, об-
виняемых в сексуальных домогательствах, 
потому что «в этой стране есть глубо-
кая тоска по фундаментальным ценно-
стям».

«Краеугольным камнем философии 
г-на Гингрича является то, что обе ос-
новные партии являются банкротами, 
контролируемыми представлениями 
о «либеральном государстве всеобщего 
благосостояния». Демократы, говорит 
он, превратили в жертв получателей 
социальных программ, сделав их зависи-
мыми от правительства, в то время как 
республиканцы приняли «маниакальную, 
антиправительственную веру», завещан-
ную им Гербертом Гувером», ― пишет га-
зета.

А образцом для подражания гингрич 
считал Теодора Рузвельта — одного из че-
тырех президентов США, изображенных 
на горе Рашмор. газета пишет, что гингрич 
видит себя реформатором «старого образ-
ца» и выступает за такое правительство, 
которое предлагало бы частному сектору 
стимулы и рычаги воздействия, но не за-
меняло бы его.

В качестве примеров политических 
инициатив гингрича, которые предлагало 
воплощать в жизнь «Консервативное об-
щество возможностей», газета приводит: 
государственные выплаты детям из бед-
ных семей на обучение чтению; на курсы 
профессиональной подготовки для людей, 
ищущих работу, и на детские сады для их 
детей. он также предлагал ввести налого-
вые льготы для семей рабочего класса, по-
купающих домашние компьютеры.

То есть гингрич и его единомышлен-
ники стали родоначальниками консерва-
тивного популизма, суть которого в том, 
что нужно дать гражданам США возмож-
ности заработать, но не нужно давать им 
деньги просто так. Именно этой точки зре-
ния придерживается и Трамп, по крайней 
мере на словах.

гингрич также положил начало рез-
кой политической поляризации партий, 
которая в 2020-х годах достигла апогея. 
Теперь призывы к убийству оппонентов 
уже не удивляют американское общество. 
Как сообщала газета The New York Times, 
гингрич «считает, что единственный 
способ увеличить силу республикан-
цев — это противостоять демократам 
на каждом шагу и проводить четкие гра-
ницы между партиями».

В сентябре 1990 года газета The New 
York Times писала о меморандуме, авто-
ром которого, скорее всего, является Ньют 
гингрич. По крайней мере, сопроводитель-
ное письмо к меморандуму было за подпи-
сью гингрича. Меморандум был разослан 
всем кандидатам-республиканцам и ре-
комендован для использования в публич-
ных выступлениях для «создания четкого 
и легко понимаемого контраста» между 
партиями. В меморандуме предлагался на-
бор слов для характеристики противников, 
то есть демократов и их послужного списка. 
Вот некоторые из этих слов: упадок, боль-
ной, профсоюзная бюрократия, жадность, 
коррупция, радикальный, вседозволенность, 
странный. А для описания республиканцев 
и их позиции предлагалось использовать по-
зитивные слова, например: возможность, вы-
зов, мужество, чистый, принцип(ы), забота, 
здравый смысл, мир, первопроходец. отме-
тим, что Трамп выступает на митингах как 
раз по этому лекалу, как и все его сторон-
ники. Разве что добавилось несколько слов 
в связи с религиозной тематикой. Так что 
меморандум гингрича не устарел за 45 лет.

Президент США Рональд Рейган по-
заимствовал некоторые идеи «Консер-

вативного общества воз-
можностей» для своей 
предвыборной кампании 
1984 года, поддержав кон-
сервативные цели группы 
по экономическому росту, 
образованию, судопроиз-
водству и социальным во-
просам ― об этих целях он 
не говорил во время своего 
первого срока. Рейган так-
же упомянул «общество 
возможностей» в первом 
обращении о положении 
в стране во время свое-
го второго срока (то  есть 
в 1985 году).

отметим, что использование агрес-
сивной риторики не помогло республикан-
цам резко улучшить избираемость в кон-
гресс. В целях улучшения имиджа партии 
и в попытке объединить разные крылья ре-
спубликанцев в 1994 году гингрич и кон-
грессмен от штата Техас Ричард Арми (эко-
номист по образованию, поклонник одного 
из основателей либертарианства людвига 
фон Мизеса) выступили с инициативой, 
которую они назвали «Договор с Амери-
кой». В этом документе описывались 10 за-
конопроектов, которые республиканцы 
обещали вынести на голосование в палате 
представителей в течение первых 100 дней 
работы нового конгресса, если они победят 
на выборах. При этом предусмотрительно 
в «Договор» были включены только меры, 
которые поддерживало (по данным опро-
сов) не менее 60 % избирателей. Раскалы-
вающие общество вопросы, вроде абортов 
или обязательной молитвы в школе, в «До-
говор» не вошли.

«Договор» включал в себя обещание 
реформы социального обеспечения, огра-
ничения сроков полномочий конгрессменов 
и председателей комитетов палаты пред-
ставителей, принятие сбалансированного 
бюджета и при этом снижение налогов для 
малого бизнеса, реформу гражданского 
судопроизводства, введение более жестких 
наказаний для преступников, а также огра-
ничения на участие американских военных 
в миссиях ооН. Биограф президента Рей-
гана лу Кэннон писал, что более половины 
текста «Договора» было взято из «обра-
щения о положении в стране», озвученного 
Рональдом Рейганом в 1985 году, но имен-
но это обращение, как было сказано, по-
заимствовало идеи «общества возможно-
стей» гингрича и его единомышленников. 
Также исследователи в США сообщают, 
что многие идеи «Договора» были ранее 
разработаны фондом «Наследие», то есть 
налицо связь консервативного популизма 
в США и фонда «Наследие». «Договор» 
был подписан гингричем и остальными 
республиканцами, претендовавшими на 
избрание в палату представителей.

Некоторые историки в США оспари-
вают влияние «Договора с Америкой» на 
настроения избирателей, так как он был 
опубликован всего за полтора месяца до 
выборов, однако в 1994  году Республи-
канская партия на промежуточных выбо-
рах отняла у демократов 58 мест в палате 
представителей и впервые за 40 лет полу-
чила большинство в этом законодатель-
ном органе, которого у нее не было ни при 
Никсоне, ни при Рейгане, ни при Джордже 
Буше-старшем. гингрич стал спикером па-
латы представителей и оставался им до 
ухода в отставку в 1999 году. Журнал Time 
в 1995 году назвал гингрича «Человеком 
года» за его роль в выборах. И это одна 
сторона медали, явная. Неявную рассмо-
трим чуть позже.

Будучи спикером, гингрич стремился 
все больше связывать христианский кон-
серватизм с Республиканской партией. 
К 2000 году христианский консерватизм 
прочно укоренился в политических плат-
формах Республиканской партии.

отметим еще одно сходство с 
Трампом: палата представителей США 

в 1995 году выполнила обещание гингри-
ча вынести все десять пунктов «Догово-
ра с Америкой» на голосование в течение 
первых 100 дней сессии. лишь меньшая их 
часть стала законами, поскольку президент 
Клинтон использовал свое право вето для 
блокирования законопроектов. однако 
гингрич выполнил обещание, данное из-
бирателям. То же характерно для Трампа: 
он выполняет то, что обещал избирателям.

Принято считать, что именно гингрич 
добился принятия бездефицитного бюд-
жета США на 1999 год. Неудача на про-
межуточных выборах 1998 года (снижение 
перевеса над демократами в конгрессе до 
минимума) вынудила гингрича уйти с по-
ста спикера в 1999 году, а затем и из кон-
гресса. он, однако, сохранил влияние на 
Республиканскую партию и с выгодой для 
себя занимался политическим консульти-
рованием.

отметим также, что гингрич до сих 
пор является действующим политическим 
комментатором, а в 2016 году он одним из 
первых в Республиканской партии поставил 
на Трампа и поддержал его. Так что Трамп 
и по проводимой политике, и даже по 
факту поддержки является наследником 
гингрича. Во время президентства Трампа 
гингрич официальных постов не занимал, 
однако его жена стала послом США в Ва-
тикане и оставалась в этой должности до 
прихода к власти демократов.

«Движение чаепития»

В 2006 году, на фоне войн в Ираке и Аф-
ганистане, республиканцы после 12  лет 
контроля над палатой представителей от-
дали этот контроль демократам. В партии 
наблюдался кризис идей, и нужно было 
что-то новое, чтобы вернуть интерес изби-
рателей к партии. ответом стало формиро-
вание в 2009 году «Движения чаепития». 
Название отсылает к важному эпизоду 
борьбы за независимость США — акции 
«Бостонское чаепитие», когда переодетые 
индейцами жители североамериканских ко-
лоний Британии выбросили чай с кораблей 
ост-Индийской компании в бухту Бостона. 
Таким образом они выразили протест про-
тив установленных метрополией налоговых 
преференций для английского чая.

Движение сформировалось для проти-
водействия политике президента-демокра-
та Барака обамы и помогло республикан-
цам отнять у демократов 63 места в палате 
представителей и снова взять ее под кон-
троль. Движение представлялось на пер-
вый взгляд децентрализованным и низо-
вым движением активистов. Его участники 
выступали за снижение налогов, сокраще-
ние государственного долга и дефицита 
федерального бюджета. Для достижения 
этих целей они требовали сокращения 
государственных расходов за счет сокра-
щения функций центральной власти и пе-
редачи полномочий штатам. Кроме того, 
сторонники движения, как правило, вы-
ступали против Закона о доступном меди-
цинском обслуживании, предложенного 
президентом обамой (также известного 
как Obamacare). В 2013 году, на пике попу-

лярности движения, примерно 10 % жите-
лей США считали себя его сторонниками. 
Американские исследователи описывают 
идеологию «движения чаепития» как смесь 
либертарианства, правого популизма и кон-
серватизма.

Историк и писатель Уолтер Рассел 
Мид в своем эссе 2011 года «Партия чае-
пития и американская внешняя политика», 
опубликованном в журнале Foreign Affairs, 
пишет, что джексонианские популисты, та-
кие как «движение чаепития», сочетают 
веру в американскую исключительность 
и ее роль в мире со скептицизмом отно-
сительно «способности Америки создать 
либеральный мировой порядок». При не-
обходимости они отдают предпочтение 
«тотальной войне» вместо «ограничен-
ных войн ради ограниченных целей».

Мид выделяет две основные тенденции 
этого популизма, одну из которых олице-
творяет бывший конгрессмен от штата Те-
хас либертарианец Рон Пол, а другую — 
бывший губернатор Аляски Сара Пэйлин. 
Единомышленники Рона Пола придержи-
ваются подхода одного из отцов-основате-
лей США Томаса Джефферсона, который 
предписывает по возможности избегать 
военного вмешательства за пределами 
США. однако лишь «по возможности». 
Если возможности нет, то вмешательство 
и иностранная интервенция будут. Едино-
мышленники же Сары Пэйлин стремятся 
избежать втягивания США в ненужные 
конфликты, однако считают необходи-
мым крайне агрессивно отвечать на то, что 
угрожает сохранению первенства США 
в международных отношениях. Мид гово-
рит, что обе группы разделяют неприязнь к 
«либеральному интернационализму».

отметим, что в 2022 году Сара Пэй-
лин «воскресла из небытия» и попыталась 
попасть в палату представителей США 
от штата Аляска. Поскольку за ней была 
поддержка Трампа, понадобился беспре-
цедентный сговор местной республикан-
ской элиты с демократами, чтобы не дать 
ей занять там место. Поддержка Трампом 
Сары Пэйлин указывает, что он не являет-
ся ее жестким оппонентом, в том числе и в 
области внешней политики.

Таким образом, либертарианско-кон-
сервативно-популистское движение сло-
жилось во времена «движения чаепития», 
Трамп лишь придал ему второе дыхание. 
Стоит также отметить, что, хотя на низо-
вом уровне бывшие сторонники «чаепития» 
поддерживают Трампа, далеко не все ка-
рьерные политики, пришедшие в конгресс 
США на волне «движения чаепития», яв-
ляются трампистами. Тот же Адам Кин-
цингер, активный деятель комитета палаты 
представителей США по расследованию 
событий захвата Капитолия сторонниками 
Трампа 6 января 2021 года, являлся имен-
но выдвиженцем «чаепития», и при этом он 
все время был одним из самых агрессивных 
противников Трампа внутри партии во вре-
мя его первого президентского срока. На 
другом полюсе — выдвинутый Трампом на 
должность генпрокурора (и отказавший-
ся от нее) Мэтт гейц, также выдвиженец 
«чаепития», ставший ярым сторонником 
Трампа.

Из вышесказанного следует, что трам-
писты не будут нести демократию на шты-
ках куда попало. Но на попытку бросить 
вызов гегемонии США (что, собственно, 
и сделала Россия на Украине) они будут 
отвечать гораздо жестче, чем демократы, 
вплоть до перехода к «тотальной войне». 
Так что никакого улучшения условий для 
России от прихода Трампа не будет и быть 
не может. Возможно облегчение санкций 
в случае отказа от заявленных целей де-
нацификации и демилитаризации Украины 
и остановки боевых действий. Но накачи-
вать киевский режим оружием при этом 
никто не прекратит, и война вспыхнет с 
новой силой в максимально неудобное для 
нас время.

ольга Николаева

Ньют Гингрич
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Кадры с видеорегистратора автомобиля, на который было заснято убийство генерал-лейтенанта Игоря Кириллова.  
Начальник войск РХБЗ и его помощник вышли из подъезда жилого дома на Рязанском проспекте (в центре кадра),  

после чего сдетонировала взрывчатка, заложенная в электросамокат (слева от подъезда)

Начальник войск радиационной, химической  
и биологической защиты ВС РФ генерал-лейтенант  

Кириллов Игорь Анатольевич

Хохлотеррор — причины и последствия

МОСКВА, 19 декабря — РБК

Убийство начальника Войск радиацион-
ной, химической и биологической защиты 
(РХБЗ) российских Вооруженных сил ге-
нерал-лейтенанта Игоря Кириллова одно-
значно является терактом, заявил прези-
дент Владимир Путин на прямой линии, 
совмещенной с пресс-конференцией.

«Об убийстве генерала Кириллова... 
Вы сказали, покушение. Я благодарен, 
что вы так сказали, потому что косвен-
но признали, что это теракт», — заявил 
глава государства, отвечая на вопрос одно-
го из журналистов.

Путин напомнил, что Киев многократ-
но совершал теракты против граждан Рос-
сии, в том числе журналистов и жителей 
Курской области, и Запад ни разу не осу-
дил такие действия.

генерал Кириллов и его помощник 
Илья Поликарпов погибли утром 17  де-
кабря при взрыве на Рязанском проспек-
те в Москве. Следователи полагают, что 
взрывное устройство заложили в самокат, 
который был припаркован около подъез-
да дома. На следующий день СК и МВД 
сообщили о задержании предполагаемого 
исполнителя — гражданина Узбекистана 
1995  года рождения. На допросе он за-
явил, что был завербован спецслужбами 
Украины и должен был получить $100 тыс. 
и выезд в Европу.

В ФСБ пообещали, что причастные к 
организации убийства Кириллова будут 
разысканы и понесут заслуженное наказа-
ние. Зампред Совбеза Дмитрий Медведев 
пригрозил Украине неминуемым возмез-
дием.

МОСКВА, 17 декабря — Telegram

Политконсультант, востоковед Игорь Ди-
митриев сообщил в своем канале, что 
Игорь Кириллов не единственная цель 
украинских спецслужб за последние дни.

Неделю назад был убит конструктор 
Михаил Шатский, который занимался раз-
работкой крылатых ракет и беспилотников 
в КБ «Марс». 13 декабря было предотвра-
щено покушение на геннадия Девяткова, 
зам. директора «Конструкторского бю-
ро машиностроения», которое выпускает 
комплексы «Искандер», «Шмель», «Игла». 

Киллеры задержаны. Ими 
оказались два молодых 
наркомана из Свердлов-
ской области по фамилиям 
Шишков и Кайзер. Заказ-
чики нашли исполнителей 
в сети интернет, сумма, за 
которую они согласились, 
не называется. Шишков 
и Кайзер выехали в Мо-
скву и потом получили ин-
формацию о том, где жи-
вет Девятков, на чем ездит, 
получили координаты тай-
ника с взрывным устрой-
ством. Попали на парковку 
и закрепили СВУ под дни-
щем машины.

Журналисты обнаружили 
домашний адрес убитого  
генерала Кириллова 
в слитых базах данных, как 
и адреса других погибших 
ранее силовиков, включая 
капитана первого ранга 
Валерия Транковского, уби-
того в Севастополе, сотруд-
ника ГРУ Никиты Кленкова, 

расстрелянного в Подмосковье, экс-коман-
дира подлодки «Краснодар» Станислава 
Ржицкого, застреленного в прошлом году 
в Краснодаре.

Это к вопросу о защите персональных дан-
ных и повальной цифровизации всего и вся.

МОСКВА, 18 декабря — РИА Новости

Убийство генерал-лейтенанта Игоря Ки-
риллова и его помощника ставит большую 
и жирную точку в дискуссиях на тему, с 
кем именно мы имеем дело в рамках кон-
фликта на Украине.

Террористический акт (а  именно по 
теракту начал расследование Следствен-
ный комитет России) в отношении одного 
из самых высокопоставленных офицеров 
российской армии окончательно расставля-
ет приоритеты в выборе нами целей в стане 
противника и совершенно открыто и одно-
значно указывает на его заказчиков, вдох-
новителей и кураторов.

Сразу после новости о взрыве загодя 
припаркованного самоката, начиненного 
килограммом пластичного взрывчатого ве-

щества, в результате чего погибли два на-
ших офицера, западные СМИ синхронно 
вышли с абсолютно идентичными матери-
алами. главные тезисы: за убийством стоит 
СБУ Украины, представитель которой это 
прямо подтвердил; генерал Кириллов — 
военный преступник, обвиняемый в много-
численных случаях применения ВС России 
химического оружия, а следовательно, для 
Украины он является легитимной целью.

С учетом того, что буквально накануне 
в отношении генерала Кириллова генпро-
куратурой Украины было вынесено заочное 
обвинение (по другим версиям, объявлено 
подозрение со стороны СБУ), а до этого на 
него были наложены персональные санк-
ции рядом западных стран, включая Ве-
ликобританию и Канаду, вырисовывается 
очевидная двухходовка: сначала подготав-
ливается инфополе и контекст «справедли-
вого возмездия», а после теракта еще раз 
усиливается тезис о том, что данное убий-
ство является правильным и оправданным.

Так, по замыслу заказчиков убийства, 
заранее нейтрализуются российские аргу-
менты о нарушении всех международных 
конвенций в военное время и государ-
ственном терроризме со стороны Украины. 
Кроме того, обнуляются все многочислен-
ные брифинги и заявления Кириллова, ра-
зоблачавшие использование именно Украи-
ной запрещенных веществ и видов оружия, 
в том числе боевое применение ВСУ хими-
ческого вооружения на Донецком, Харь-
ковском, Херсонском направлениях.

Дело в том, что глава РХБЗ ВС России 
последовательно и документально освещал 
многочисленные случаи прямого участия 
западных стран в разработке химического 
и биологического оружия, активной дея-
тельности на территории Украины амери-
канских биолабораторий (включая мощно-
сти компании Metabiota, финансируемой 
сыном президента Байдена Хантером), 
а также прямое вовлечение в разработку 
и тестирование биологического оружия со 
стороны Агентства передовых исследова-
ний DARPA, входящего в структуру мино-
бороны США.

Единственным официальным лицом на 
Западе, сразу прокомментировавшим убий-
ство Кириллова, стал премьер-министр Ве-
ликобритании Кир Стармер: «Однозначно, 
мы не будем оплакивать смерть инди-
видуума, который активно участвовал 
в нелегальном вторжении и причинял 
страдания и смерть жителям Украины». 
И именно Стармер первым после теракта 

вбросил тезис о том, что «Украина имеет 
право на самозащиту против незакон-
ной войны со стороны России».

Следует отметить, что данный тезис 
является логичным продолжением концеп-
ции о необходимости «причинения боли» 
России на ее территории, которая начала 
раскручиваться еще задолго до СВо, а на 
фоне ухудшающегося положения Украи-
ны на поле боя получила второе дыхание, 
судя по заголовкам СМИ. Как вещает Би-
би-си, «убийство русского генерала в Мо-
скве — это знак, что эта война реальна 
и находится очень близко к дому»; Re-
uters: «Российская война представляет 
для Украины экзистенциальную угрозу, 
и поэтому очевидно, что такие точеч-
ные убийства являются легитимным ин-
струментом»; CBS: «Возмездие за воен-
ные преступления неотвратимо».

А The New York Times изобрело новый 
термин — «неконвенциальные действия, 
дополняющие военные усилия».

Накануне зампред Совбеза России 
Дмитрий Медведев озвучил нашу офи-
циальную позицию: «Нужно сделать все, 
чтобы уничтожить заказчиков, кото-
рые находятся в Киеве. Заказчики эти 
известны. Это военно-политическое ру-
ководство Украины».

Уважаемые коллеги из ТГ-канала «Наш Рег-
нум» подметили существенную особенность 
в обсуждении громкого убийства генерала 
Кириллова, этакий сдвиг даже не в описа-
нии, а в восприятии нашим истеблишментом 
и пишущей братией, так сказать, «окружа-
ющего мира». И сдвиг этот, увы, совсем 
не «про хорошее».

Полностью согласны с губительностью тако-
го отношения к действительности.

МОСКВА, 17 декабря — Telegram

Канал «Verum Regnum|Наш Regnum» напи-
сал: а чего вы от них ждете? Удивляет нас, 
конечно, возмущение уважаемой Марии 
Захаровой тем, что Запад никак не отре-
агировал на теракт, в результате которого 
погиб генерал-лейтенант Игорь Кириллов.

«Прошел уже весь день. Где же хоть 
какая-нибудь реакция из-за рубежа? Где 
«цивилизованные»? Где «объективные»? 
Только Financial Times и ВВС сообщают, 
что Игорь Кириллов, по мнению СБУ, — 

К Л АССИЧЕСК А Я ВОЙН А
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«абсолютно законная цель». Видимо, это 
и есть реакция Запада», — задает про-
странные вопросы Захарова и сама же на 
них отвечает.

Мы день через день слышим от всевоз-
можных официальных лиц, что Запад фак-
тически ведет войну против России рука-
ми Украины, что Запад поставил себе цель 
нанести России стратегическое поражение. 
Ведь не приснилось же нам это? Вот даже 
президент это говорил:

«Но не открою секрета, все хорошо 
знают, что Соединенные Штаты и их, 
извините за это слово, сателлиты... ста-
вят перед собой цель нанести России 
стратегическое поражение. Что такое 
«добиться стратегического поражения» 
страны, если не уничтожить эту стра-
ну, то свести ее до ничтожной роли?» — 
заявил Владимир Путин.

Так какой реакции от Запада мы ждем 
на убийство нашего высокопоставленного 
военного? Если они не больны шизофре-
нией, то логичней с их стороны было бы 
похлопать в ладоши и отпраздновать ги-
бель Кириллова бутылочкой шампанского. 
Странно было бы требовать от людей, цель 
которых стратегическое поражение России, 
чтобы они осудили самый процесс приве-
дения РФ к стратегическому поражению, 
не так ли?

МОСКВА, 18 декабря — Telegram

Канал «Verum Regnum|Наш Regnum» сооб-
щил: совершенно непонятная истерика раз-
вернулась в наших СМИ и соцсетях в связи 
с убийством генерала Кириллова. Да, по-
теря велика. Враг нанес болезненный удар, 
атаковав важный элемент нашей военной 
машины.

Но. Убит действующий генерал ВС РФ. 
А у нас война. Война пришла в Москву вот 
в таком виде, и это случилось не сегод-
ня. генерал-лейтенант Кириллов погиб на 
войне с нацизмом — как солдат, выполняя 
свой долг. Что здесь причина для такой 
острой реакции разных шоуменов, депута-
тов и прочих информационных деятелей? 
Почему они вдруг все разом заистерили, 
заговорили о каких-то правилах (ну какие 
правила на войне?), о каких-то приличиях 
(еще смешнее), начали призывать убивать 
по всему миру людей по национальному 
признаку, а также угрожать врагу висели-
цами?

Представляется, что причина про-
ста. Это у нас, дорогие читатели, война. 
А у них — у шоуменов, депутатов и про-

чих пропагандистов, как и у «начальства», 
которое они обслуживают, — так, СВо, 
в крайнем случае, борьба, но уж точно 
не война. И там, на СВо, могут погибать 
мобилизованные, контрактники и прочий 
расходный материал. А генералы — то есть 
представители элиты — ни в коем случае! 
Не война же, в самом деле. А тут — такое. 
Поневоле возмутишься!

Если бы была война, то генерал Ки-
риллов и его семья, как и все прочие воена-
чальники с семьями, должны были бы жить 
где-то в защищенном месте, на казармен-
ном положении, а не в своих квартирах, 
адреса которых известны врагу. Но это — 
если война. А если нет — можно продол-
жать жить нормально, как в мирное время. 
Ну, а враг, который-таки воюет, это учел 
и нанес удар. И, наверное, не последний. 
Так что если уж истерить, то нужно тре-
бовать от всех осознать, наконец, что мы 
воюем. И что сколько себя ни уговаривай, 
а договориться с врагом не получится — 
придется победить. Если к тому времени, 
когда осознание случится, еще останется, 
кому и чем побеждать.

Похоже, что наша власть включила режим 
страуса и все неудобные и неприятные для 
себя вещи и ситуации виртуозно переиме-
новывает во что-то более приемлемое. Поэ-
тому на Украине у нас не война, а спецопе-
рация, в Сирии — не поражение, а успешно 
выполненная кампания по борьбе с ИГИЛ*, 
и отношения в Афганистане и Сирии теперь 
мы строим не с террористами, а с новыми 
властями этих стран. А то, что по факту 
они слабо отличимы от тех же ИГИЛ* или 
«Аль-Каиды»*, ну так это у них такое бур-
ное прошлое.

МОСКВА, 18 декабря — Telegram

Публицист Никита Третьякова написал 
в своем канале: о генерале Кириллове я 
слышал хоть и мало, но только хорошее. 
он посвятил свою жизнь ратному делу 
и погиб, как и подобает воину, — от уда-
ра противника. Не от теракта. Не от ру-
ки террориста. Теракт — это не синоним 
взрыва, как многие наши журналисты, 
видимо, привыкли думать. Теракт — это 
акция, направленная на устрашение широ-
ких слоев населения с целью влияние на 
те или иные социально-политические про-
цессы. Здесь же целились именно в Ки-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

риллова, и если и хотели 
кого-то испугать, то точно 
не народные массы.

У них  — у Украи-
ны и у западных спец-
служб — с нами война. А у 
нас с ними... у нас с ними, 
по точному сегодняшне-
му высказыванию Дми-
трий Пескова, — «борьба». 
Чем отличается война от 
борьбы? Это очень про-
сто. Борьба ведется стро-
го в рамках определенных 
правил для достижения по-
беды по строго определен-
ным критериям. Война же 
ведется без всяких правил, 
и целью ее является наи-
более эффективное унич-
тожение противника. Вой-
на — это не когда проносят 
на борцовский ковер нож. 
Идеальная война  — это 
когда неприятеля убивает 
диверсант еще до входа на 
стадион, и до боя лицом к 
лицу дело не доходит. Как 
и лучший штурм — это та-

кой, где штурмовикам вообще не прихо-
дится стрелять, потому что противник уже 
уничтожен другими средствами.

Так вот, пока с нами — воюют, пыта-
ются уничтожить, бьют в уязвимые ме-
ста, а мы — боремся по правилам, рисуем 
красные линии, с тяжелым сердцем делаем 
ответные удары. Почему так? Я вижу две 
фундаментальные и гибельные причины.

1. «Миротворцы». Еще многим в нашей 
элите кажется, что, когда тебя решили 
уничтожить, очень важно демонстри-
ровать цивилизованность, дипломатич-
ность, миролюбие. Эти люди мыслят, 
как жертвы, но не понимают, что пове-
дение жертвы ограбления никак не по-
может жертве покушения на убийство. 
Почему как жертвы? Потому что мира 
они просят, а не требуют, не добива-
ются его. Как потребовать? — очень 
просто. Кто конкретно в Киеве против 
переговоров? Всех устранить, а когда 
будут назначены другие, то устранить 
и их, и так — пока не найдутся сго-
ворчивые. И не надо говорить, что это 
невозможно. Вот такой путь к миру 
не был бы путем жертвы. Но тут мы 
натыкаемся на вторую гибельную при-
чину.

2. «Настоящие люди». Мы с вами, доро-
гие читатели, для большинства «вер-
хов» — практически не люди. Не про-
сто не люди их круга, а не люди вовсе. 
Нами можно управлять, как скотом, 
расходовать, как ресурс, с нами даже 
можно забавляться, как с игрушками. 
Но всерьез считать нас ровней — это 
для «настоящих людей» моветон или 
даже «зашквар». То ли дело украин-
ские, американские и британские эли-
тарии и олигархи. они, конечно, не-
приятели, но они из того же теста, они 
понимают бремя «настоящих людей» 
и их особую породу, высшую роль. Ну 
как таких убить? Вот сжигать в штур-
мах тысячи своих граждан — это по-
нятно, поставить срочников на гра-
ницу и притворяться, что войны там 
нет — пожалуйста. Это ведь все почти 
что не люди, так, население. А убивать 
равных себе — это невозможно. Это 
же неэтично, некультурно, непонятно 
как потом в зеркало смотреть...

Печальная практика неумолима: чтобы 
что-то правильно делать, нужно хотя бы 
для начала начать называть вещи своими 
именами. Пока мы называем войну борь-
бой, а военные операции противника  — 
терактами, будем получать стабильный 
результат: позор, гробы и снова позор.

МОСКВА, 12 декабря — Yeni Safak

В городе Котельники Московской области 
был застрелен Михаил Шатский, замести-
тель главного конструктора конструктор-
ского бюро «Марс», которое занимается 
модернизацией российских крылатых ра-
кет и беспилотников.

По данным издания «громадское», 
убийство могло быть организовано глав-
ным управлением разведки минобороны 
Украины.

«Каждый человек, который так или 
иначе участвовал в развитии россий-
ского военно-промышленного комплек-
са и тем самым поддерживает агрессию 
России против Украины, является закон-
ной мишенью для Сил обороны», — зая-
вил собеседник издания.

Ранее журналист Александр Невзо-
ров** сообщил о причастности украинской 
разведки к смерти Шатского и опублико-
вал фотографию его тела. По его словам, 
инженер участвовал в разработке и модер-
низации крылатых ракет Х-59 «овод».

Шатский был убит 10  декабря. Вер-
сия о заказном убийстве находится на 
рассмотрении. Полиция отказалась ком-
ментировать произошедшее.

Михаил Шатский был кандидатом тех-
нических наук и преподавал на кафедре 
бортовой автоматики беспилотных и ат-
мосферных летательных аппаратов Мо-
сковского авиационного института. Кон-
структорское бюро «Марс», в котором он 
работал, является базовым предприятием 
российского ВПК и входит в структуру 
госкорпорации «Ростех».

«Марс» занимается разработкой 
и модернизацией систем управления для 
крылатых ракет Х-55, Х-59, Х-101 и дру-
гих видов вооружения, которые регуляр-
но применяются в ударах по территории 
Украины. Например, в апреле 2024  года 
российские военные использовали ракеты 
Х-69 для обстрела крупнейшей ТЭЦ в Ки-
еве. В октябре портал Defense Express сооб-
щил о применении Х-69 с кассетной боевой 
частью. Последний раз воздушные силы 
Украины заявляли об уничтожении таких 
ракет 11 декабря, когда две из них были 
сбиты над Днепропетровской областью.

И все-таки странная ситуация складыва-
ется: с одной стороны, наше руководство 
гордится разнообразными научно-техниче-
скими достижениями в сфере ВПК, тем же 
«Орешником». И действительно есть чем 
гордиться. А с другой стороны, воюющая 
третий год страна не может обеспечить 
безопасность тех, кто находится на острие 
этой самой войны с коллективным Запа-
дом — нашим ракетостроителям и выс-
шему командному составу. А ведь вопрос 
даже не в том, что на такое обеспечение 
не достает ресурсов — ресурсов вполне 
хватает, — а в том, что лица, принимающие 
решения, не мыслят в терминах войны на 
выживание. А мыслят они исключительно 
в терминах элитных игр и личной наживы.

И перефразируя знаменитое высказывание 
товарища Сталина о том, что мы должны 
догнать развитые капиталистические страны 
за 10 лет, иначе нас сомнут, так и современ-
ная Россия должна очнуться от потреби-
тельского сна, перейти на мобилизацион-
ные рельсы и неумолимо строить автаркию, 
причем в самые короткие сроки — десяти 
лет у нас нет.

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Александр Невзоров либо касается деятельности ино-
странного агента Александр Невзоров.

К Л АССИЧЕСК А Я ВОЙН А

Вход в здание МОКБ «Марс» в центре Москвы. Справа от входа припаркованы два электросамоката
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ПолИТИЧЕСКАЯ ВойНА 

Индийский Скрипаль
Д ипломатический скандал между 

Канадой и Индией, который длит-
ся уже более года, вышел на новый 

уровень. Оттава потребовала снять дипло-
матический иммунитет с индийского посла 
в Канаде, а когда Нью-Дели отказался это 
сделать, из страны были высланы индий-
ские дипломаты.

Попробуем разобраться в истоках это-
го конфликта и предугадать, как он может 
развиваться дальше.

Сикхский сепаратизм

одной из многочисленных этноконфес-
сиональных групп Индии являются сик-
хи. Это последователи учения сикхизма, 
появившегося в XVI веке и являющегося 
своеобразным сплавом мусульманства 
и индуизма. В мире насчитывается око-
ло 25 млн сикхов, примерно 4 млн из ко-
торых проживают за пределами Индии, 
а остальные в основном живут в индий-
ском штате Пенджаб, расположенном 
на севере страны.

В начале XX века среди различных на-
ционалистических движений в Индии воз-
никло движение за создание в Пенджабе 
независимого сикхского государства Хали-
стан. оно получило название халистанско-
го движения.

Противостояние между властями Ин-
дии и халистанцами обострилось в 1970-х 
годах. А в начале 1980-х сепаратисты пе-
решли к терроризму. В результате индий-
ская армия провела в Пенджабе несколько 
операций против сикхов. Самой значитель-
ной операцией считается штурм Золотого 
храма — главного храма сикхов в городе 
Амритсар в июне 1984 года. Премьер-ми-
нистр Индии Индира ганди, отдавшая при-
каз о штурме, была расстреляна позже, 
в октябре того же года, двумя сикхами из 
собственной личной охраны.

Динамика отношений 
между Канадой и Индией

После обретения Индией независимости 
у нее установились с Канадой дружествен-
ные связи. оттава предоставляла Нью-Де-
ли продовольственную и техническую по-
мощь, финансировала инфраструктурные 
проекты. Но в 1976 году канадское пра-
вительство заявило, что Индия нарушила 
двустороннее ядерное соглашение.

обвинение состояло в том, что Индия 
использовала поставленный Канадой ис-
следовательский ядерный реактор CIRUS 
для создания своей первой ядерной бомбы 
(с помощью реактора был получен оружей-
ный плутоний). По инициативе канадской 
стороны соглашение было разорвано.

А затем, когда в первой половине 
1980-х сикхи-сепаратисты массово уезжа-
ли в эмиграцию, Канада приняла у себя 
многих лидеров халистанского движения 
и рядовых сикхов.

главным заступником халистанцев 
стал отец нынешнего премьер-министра 
Канады Пьер Трюдо, который был главой 
правительства страны с 1978 по 1986 год. 
он прозван «отцом современной Канады» 
и рядом изданий называется самым влия-
тельным канадским политиком ХХ века.

Его правительство игнорировало все 
запросы Нью-Дели об экстрадиции хали-
станских сепаратистов. отношение Кана-
ды к сикхским эмигрантам кардинально 

не изменилось ни после убийства ганди, 
ни даже после теракта в самолете Монре-
аль — Бомбей в 1985 году, к организации 
которого были причастны халистанские 
группировки. При том что 268 из 329 че-
ловек, погибших в катастрофе, были граж-
данами Канады.

С течением времени отношения между 
странами несколько сгладились. они даже 
возобновили сотрудничество в ядерной 
сфере. В 2015 году Канада сняла запрет 
на поставку урана и подписала пятилетний 
контракт стоимостью $280 млн на постав-
ку в Индию 3 тысяч тонн этого ядерного 
топлива.

Новое охлаждение стало возникать 
после прихода к власти сына Пьера Трю-
до — нынешнего премьер-министра Джа-
стина Трюдо. К примеру, в 2020 году он 
прокомментировал фермерские протесты 
в Индии, заявив, что Канада будет защи-
щать право на мирные протесты, и призвал 
Нью-Дели вступить в диалог с протестую-
щими. В ответ МИД Индии вызвал канад-
ского посла и сообщил о недопустимости 
подобного вмешательства во внутреннюю 
политику.

На выборах 2021  года либеральная 
партия Трюдо не получила необходимо-
го большинства и для удержания у власти 

сформировала правящую коалицию с Но-
вой демократической партией (НДП), ко-
торую возглавляет сикх Джагмит Сингх, 
стоящий на прохалистанских позициях.

Убийство лидера общины 
сикхов в Канаде

В июне 2023 года в канадском городе Сар-
ри был застрелен 45-летний лидер одной 
из местных сикхских общин Хардип Син-
гх Ниджар. он нелегально эмигрировал 
в Канаду в 1990-х годах и, постепенно 
обзаведясь семьей и небольшим бизне-
сом, занимался здесь антииндийской де-
ятельностью, связанной с борьбой за пра-
ва сикхов. Ниджар обращался в ооН 
с просьбой признать политику индийских 
властей против сикхов геноцидом, прове-
сти референдум о независимости населен-
ного сикхами индийского штата Пенджаб 
и так далее.

Индийские власти называли его ли-
дером сепаратистской группировки «Ти-
гры Халистана» и обвиняли в организации 
терактов в Пенджабе. они выдали несколь-
ко ордеров на его арест, но оттава отказа-
лась экстрадировать Ниджара.

Скандал вокруг его убийства начался 
в сентябре 2023  года, когда Трюдо зая-
вил, что у правительства есть достоверные 
доказательства причастности индийского 
правительства к гибели Ниджара. Индия 
опровергла эти заявления, указав на от-
сутствие доказательств и обвинив Кана-
ду в укрывательстве лиц, причастных к 
сепаратистской деятельности. Нью-Дели 
приостановил выдачу виз канадским граж-
данам.

Скандал несколько затих, но разрешен 
не был. В мае 2024 года канадская поли-
ция задержала четырех подозреваемых 
в причастности к убийству Ниджара. Сно-
ва бездоказательно было заявлено о при-
частности к убийству властей Индии. В го-
довщину убийства сикхского сепаратиста 
в июне канадские парламентарии почтили 
память о нем минутой молчания.

Новая фаза скандала

13 октября 2024 года МИД Индии сооб-
щил, что получил от Канады уведомление, 
в котором посол Индии в стране Санджай 
Кумар Верма и еще пять дипломатов на-
званы «лицами, представляющими ин-
терес» в рамках расследования убийства 
Ниджара.

Позднее комиссар Королевской ка-
надской конной полиции Майк Дюхем 
заявил, что у его ведомства есть инфор-
мация о некой преступной деятельности, 
осуществляемой агентами индийского 
правительства. «Полиция нашла доказа-
тельства связи между агентами прави-
тельства Индии и убийствами, а также 
актами насилия», — сообщил он.

Комиссар заявил, что, по данным по-
лиции, индийское посольство в Канаде 
якобы создало «небезопасную среду, на-
целенную на южноазиатское сообщество 
Канады».

оттава потребовала от дипломатов 
дать показания в рамках расследования, 
однако Нью-Дели отказался снимать ди-
пломатический иммунитет с обвиняемых. 
Индия заявила, что Канада не предоста-

Несмотря на утверждения о том, что в настоящее время у Канады якобы есть 
доказательства причастности Индии к политическому убийству, ни премьер-министр,  
ни другие представители Канады конкретных фактов так и не привели

Пьер Трюдо Индира Ганди Окончание на стр. 16

Золотой дворец
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вила никаких доказательств своих обвине-
ний. МИД Индии назвал обвинения частью 
«преднамеренной клеветнической кампа-
нии».

В ответ оттава заявила о высылке ше-
сти индийских дипломатов в связи с рас-
следованием убийства Ниджара. Нью-Де-
ли ничего не оставалось, как отреагировать 
на это высылкой шестерых канадских ди-
пломатов, включая исполняющего обя-
занности посла Канады в Индии Стюарта 
Росса Уилера.

Личное участие Трюдо 
в конфликте

Пресс-конференцию по поводу нового 
витка дипломатического скандала 15 ок-
тября дал сам премьер-министр Канады. 
На пресс-конференции Трюдо объявил, 
что у полиции есть доказательства «то-
го, что агенты правительства Индии 
занимались и продолжают заниматься 

деятельностью, которая представляет 
значительную угрозу общественной бе-
зопасности».

При этом политик признал, что в 2023 
году, когда он обвинил власти Индии 
в причастности к убийству Ниджара, у 
него были «в первую очередь разведдан-
ные, а не веские доказательства». В от-
вет на требования доказательств оттава 
тогда предложила Нью-Дели найти их са-
мостоятельно в своих силовых структурах.

Несмотря на утверждения о том, что 
в настоящее время у Канады такие доказа-
тельства якобы есть, ни премьер-министр, 
ни другие представители Канады конкрет-
ных фактов так и не привели.

На пресс-конференции Трюдо подчер-
кнул, что оттава в расследовании убийства 
Ниджара с 2023 года сотрудничает с со-
юзниками по международному разведы-
вательному альянсу «Пять глаз» (в него 
также входят США, Великобритания, Ав-
стралия и Новая Зеландия) и со странами 
G7.

Позицию оттавы аккуратно поддер-
жал Вашингтон: «Мы бы хотели увидеть, 
что Индия поддерживает расследование, 
но, очевидно, они отказались от это-
го», — заявила официальный представи-
тель госдепа США. Похожую позицию 
выразил и МИД Великобритании.

Возможные дальнейшие 
шаги Трюдо

На вопрос репортера, рассмотрит ли Ка-
нада возможные санкции против Индии, 
глава МИД Канады уклончиво ответи-
ла: «Мы продолжим взаимодействовать 
с нашими партнерами по «Пяти гла-
зам», мы продолжим взаимодействовать 
со всеми партнерами по «Большой семер-
ке», и все вопросы обсуждаются».

Подливая масла в огонь, представите-
ли сикхской общины в Канаде потребова-
ли закрыть индийские консульства в Ван-
кувере и Торонто. Представитель общины 
гуркират Сингх заявил: «Безопасность 
сикхов будет по-прежнему под вопро-
сом, если только не будут закрыты ин-
дийские консульства».

лидер НДП Джагмит Сингх, партнер 
Трюдо по правящему альянсу, призвал 
канадское правительство принять меры 
против Индии, сосредоточившись на ди-
пломатических санкциях. он призвал 
«правительство Канады снова ввести 
санкции против Индии, запретить Rash-
triya Swayamsevak Sangh Network (RSS) 
в Канаде».

отметим, RSS, «Союз добровольных 
слуг родины», — это индийская нацио-
налистическая организация, в которой со-
стоят миллионы человек. Политическим 
крылом организации является правящая 
в Индии «Бхаратия джаната парти». В ря-
дах RSS состоит премьер-министр страны 
Нарендра Моди. Запрет подобной органи-
зации станет серьезным оскорблением для 
властей Индии и выведет скандал на новый 
уровень, еще сильнее обострив отношения 
между странами.

Зачем этот скандал Канаде?

Большинство индийских экспертов считает, 
что Трюдо раскручивает этот скандал ис-
ходя из своих внутриполитических целей. 
Политик растерял популярность у избира-
телей, поэтому он сейчас еще сильнее стал 
нуждаться в поддержке со стороны НДП 
и сикхской общины.

Схожего мнения придерживается ли-
дер крайне правой Народной партии Ка-
нады Максим Бернье. «Трюдо явно ис-
пользует этот кризис, чтобы отвлечь 
внимание от других противоречий», — 
отмечает он.

ограничивается ли всё только этим 
фактором или есть более глубокие при-
чины действий Трюдо — пока не понятно. 
очевидно одно — Канада без предъявле-
ния веских доказательств развязала круп-
ный дипломатический скандал, защищая 
сепаратистское движение, которое Индия 
рассматривает как серьезную угрозу для 
себя.

Поведение Канады отчетливо напоми-
нает обвинения лондона в адрес Москвы 
по поводу якобы организованного ею по-
кушения на Скрипалей. Бывшая колония 
явно позаимствовала у метрополии поли-
тический прием с бездоказательными об-
винениями в стиле «хайли лайкли». Види-
мо, подобная практика Западу показалась 
очень удобной, и постепенно ее начинают 
распространять с России на другие неугод-
ные страны.

Дмитрий Тимонин

Окончание. Начало — на стр. 15

Хардип Сингх Ниджар

Джастин Трюдо с министром обороны Канады Харджитом Саджаном

Джагмит Сингх


